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2002 РІК БУВ НЕЛЕГКИМ. ТА МІСТО ВИСТОЯЛО! 
Продовжуємо знайомити читачів зі звітом Спавутицького міськвиконкому щодо роботи в минулому році 

Розвиток 
інфраструктури міста 

та заходи соціального 
захисту 

Діяльність виконавчого 
І комітету міської ради у звітний 

період була спрямована на соці-
ально-економічний та культур-
ний розвиток міста, виконання 
заходів щодо соціального захи-
сту працівників Чорнобильської 
АЕС та жителів Славутича у 
зв'язку із закриттям станції. 

З цією метою виконавчий 
комітет співпрацював з Адміні-
страцією Президента України, 
постійними комітетами Верхов-
ної Ради України, Кабінетом 
Міністрів України, міністерства-
и та відомствами. Протягом 

•"•року виконавчим комітетом 
ї. було розроблено пропозиції 

(більшість з яких була врахова-
на) до доручень Президента 
України та Прем'єр-міністра Ук-
раїни за результатами робочих 
поїздок до Славутича та на 
Чорнобильську АЕС, про-
блемні питання для розгляду 
на засіданні Міжвідомчої робо-
чої групи з координації дій щодо 
вирішення питань, які залиши-
лись невирішеними після зак-
риття Чорнобильської АЕС, 

про внесення змін до чинного за-
конодавства з питань передачі 
майна права державної та кому-
нальної власності, соціальних га-
рантій та пенсійного забезпечен-
ня працівників Чорнобильської 
АЕС. Виконавчим комітетом 
особлива увага приділялась ста-
білізації роботи підприємств, 
організацій, установ міста, соц-
іальному захисту населення,пер-
спективному розвитку міста з ура-
хуванням виводу енергоблоків 
Чорнобильської АЕС із експлуа-
тації та вирішенню питань елект-
ро- та водопостачання міста. 

Протягом 2002 р. було досяг-
нуто певних результатів у вирі-
шенні комплексу економічних та 
соціальних проблем, пов'язаних 
із закриттям Чорнобильської 
АЕС та спрямованих на збере-
ження і розвиток інфраструкту-
ри Славутича, забезпечення 
соціальних гарантій персоналу 
станції та жителів міста. 

Зокрема, стабілізувалася за-
гальна соціально-економічна си-
туація в місті, зменшився відтік 
кадрів з Чорнобильської АЕС, 
розгортаються роботи щодо знят-
тя станції з експлуатації та будів-
ництва комплексу зберігання і пе-
реробки радіоактивних відходів, 
діє відокремлений підрозділ 

"Атомремонтсервіс" державного 
підприємства НАЕК "Енергоатом" 
Міністерства палива та енергети-
ки України, здійснюється реаліза-
ція інвестиційних проектів у межах 
спеціальної економічної зони 
"Славутич", розширено діяльність 
міського фонду "Чорнобильська 
АЕС. Славутич. Розвиток", 
здійснюється будівництво об'єктів 
житла для переселення меш-
канців с. Лісного, відкрито філіал 
Національного університету імені 
Тараса Шевченка. 

У зв'язку з остаточним закрит-
тям Чорнобильської АЕС одними 
із головних завдань виконавчого 
комітету є, по-перше, забезпечен-
ня соціальних гарантій та ство-
рення умов зайнятості для праці-
вників ЧАЕС та жителів міста Сла-
вутича; по-друге, створення до-
даткових робочих місць у місті, 
збереження і розвиток його інфра-
структури; по-третє, надання до-
помоги у працевлаштуванні виві-
льненим працівникам ЧАЕС, 
впровадження активних форм 
зайнятості. 

З метою сприяння створенню 
додаткових робочих місць в Сла-
вутичі розширено діяльність 
міського благодійного фонду 
"Чорнобильська АЕС. Славутич. 
Розвиток" (далі — Фонд). Станом 

на 01.01.03, на рахунок Фонду 
надійшло 1759,698 тис. грн. По-
воротна фінансова допомога на-
дана 23 підприємствам на за-
гальну суму 1709,700 тис. грн., з 
них на виробництво — 10-ти 
підприємствам на суму 1132,200 
тис. грн., що становить66%. Про-
тягом 2002 р. видано 14 кредитів 
на загальну суму 72,500 тис. дол. 
США та 179,643 тис. грн. Фондом 
надано фінансову допомогу 26-
ти підприємствам на загальну 
суму 1662 тис. грн. для фінансу-
вання проектів, завдяки яким уже 
створено 152 нових робочих 
місця. Суб'єктами СЕЗ "Славу-
тич" є 28 (за 2002 р. — 4) 
підприємств з інвестиційними 
проектами загальною кошторис-
ною вартістю 82 560,42 тис. дол. 
США. Реалізація цих проектів 
передбачає створення ще понад 
1766 нових робочих місць. З по-
чатку існування СЕЗ "Славутич" 
на її територію залучено інвес-
тицій на суму 99 710,12 тис. грн. 
(2002 р. — 58 709,93 тис. грн., 
2001 р. — 26 559,43 тис. грн ), 
завезено і змонтовано обладнан-
ня та устаткування на суму по-: 
над 38 097,40 тис. грн. (2002 р. 
—22 866,50 тис. грн., 2001 р. — 
9121,74 тис. грн.), закуплено си-
ровини та матеріалів для забез-

печення виробництва на суму 36 
818,62 тис. грн. (2002 р. — 
16503,53 тис. грн., 2001 р. — 
11627,79 тис. грн.). Створено 496 
нових робочих місць (2002 р. — 
98; 2001 р. — 214). Вартість ство-
рення одного робочого місця для 
підприємства-суб'єкта СЕЗ "Сла-
вутич" у середньому дорівнює 
37,6 тис. дол. США/чол. (відно-
шення суми залучених інвестицій 
до кількості створених робочих 
місць), вартість створення одно-
го робочого місця для держави 
обходиться у 29,0 тис. грн./чол. 
(відношення суми отриманих 
пільг до кількості створених ро-
бочих місць). Загальна сума 
умовно нарахованих платежів 
(пільг), наданих суб'єктам СЕЗ 
"Славутич", склала 14 408,13 тис. 
грн. (2002 р. — 6882,17 тис. грн., 
2001 р. — 5236,29 тис. грн.), з них 
ПДВ — 5741,28 тис. грн., ввізне 
мито — 7598,11 тис. грн., пода-
ток на прибуток — 996,90 тис. 
грн. Загальна сума надходжень 

К№ЩН№ 

до бюджетів склала 881,81 тис. 
грн. (2002 р. —418,73 тис. грн., 
2001 р. — 321,96 тис. грн.), з 
них ПДВ — 237,68 тис. грн., 
прибутковий податок з грома-
дян — 632,93 тис. грн. 
Суб'єктами СЕЗ "Славутич" ре-
алізовано продукції на суму 
63354,44 тис. грн. (2002 р. — 
30127,87 тис. грн., 2001 р. — 
21290,7 тис. грн.). 

У 2002 р. підприємствами-
суб'єктами СЕЗ "Славутич" ви-
роблено продукції на суму 31 
494,38 тис. грн., що становить 
163,68 % від продукції, вироб-
леної у 2001р. Сума виробле-
ної у 2002 р. продукції на душу 
населення міста Славутича 
складає 1260,0 грн./чол. 

Середня заробітна плата 
на підприємствах-суб'єктах 
СЕЗ "Славутич" у 2002 р. скла-
дала 434,2 грн., що становить 
95,7 % в порівнянні з попе-
реднім роком. 
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Формируем дилерскую carta 

УКРАИНСКИЙ АВТОМОБИЛЬНЫЙ ХОЛДИНГ 

Чернігівська філія тепл.іто̂ 2̂ іо,°2̂ і-о4 

Система программ 1С:ПРЕДПРИЯТИЕ Постоянно покупаем 
акции 

"Центр 
энерго" 
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ЖАЛЮЗИ 
вертикальные 
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пластиковые 
«УСТАНОВКА 

| «ГАРАНТИЯ 

РО/1ЕТЫ 
защитные 
ОКНА 

МЕГАЛЛОП ЛАСТИКОВЫЕ 

Кредитный союз "Народная воля" 
для жителей г.Славутича предоставляет 

на покупку 
телевизора, музыкального центра, 
компьютера, стиральной машины, 

микроволновой печи, холодильника 

в любом магазине города за 

минут 

Первый платеж 0 , 0 грн. 
(при оформлении второго и последующих кредитов),-. 

Совместно с компанией "ВИОЛЕТТА" 
к р е д и т ы на п о к у п к у к о м п ь ю т е р н о й т е х н и к и -

Б Е З П Р О Ц Е Н Т О В 
г. Чернигов, ул. Гетьмана Полуботка, 8-А, т. 101-538, 101-253 

РАБОТАЕМ БЕЗ ВЫХОДНЫХ 

ГАЗш УАЗы И Ж и ПАЗы В И С ы ВАЗы 

Чернигов, ул. 50 лет ВЛКСМ,58 ^ ^ А И С 
тел.: (04622) 2-41-43, (0462) 106-331 

Комплексное обслуживание по деловому программному обеспечению 

1 С: ФРАНЧАЙЗИНГ 

J A P A N - C A R S 
уже в Чернигове 

© & Л * 

АВТОЗАПЧАСТИ ДЛЯ 

г.Чернигов, Пр-т Победы 95 тел. 175-650, 4-45-27 

Б А Т Ь К И , Н Е Д О З В О Л Я Й Т Е Д І Т Я І У І П У С Т О Щ І В З В О Г Н Е М ! 

-автомобили производства 
ОАО "ГA3", Россия 

-гарантийное обслуживание 
в сети специализированных 
СТО по всей Украине 

Черниговская 
Электронная 
Кампания 
г. Славутич, Рижский квартал, 3 
(здание Даугава) 
тел: (04479) 2-88-51,2-87-63 
Г Чернигов, Комсомольская 43 
тел. 10-14-20,10-14-21 

http://www.chK.cn.ua Е mail: info@chk.cn.ua 

see модели и модификации 
новые автомобили 

продажа гарантия сервис 
предприятие корпорации ' ' ^ ' '' ' '''' 1 

^АВТОИНВЕСТСТРОЙ 
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ОТЧЕТ В РАЗРЕЗЕ 
ОБЪЕКТИВНЫХ ФАКТОРОВ 

Состоялась конференция первичной профсоюзной 
организации Чернобыльской АЭС 

В канун весны руководя-
щие профсоюзные органы 
станции решили отчитаться. 
Профсоюзная конференция 
заслушала доклад о работе 
профкбма ЧАЭС за период с 
1 мая 2002 года по 27 февра-
ля 2003 года (докладчик пред-
седатель ПК Е.Н.Козлов), от-
чет о выполнении сметы 
профсоюзного бюджета за 
2002 год (главный бухгалтер 
ПК С.Б.Рыбина), отчет совета 
по физической культуре и 
спорту ЧАЭС (председатель 
совета КФК В.П.Ковалев). 

Должен был состояться 
еще и заявленный в повестке 
дня отчет ревизионной комис-
сии профсоюзной организа-
ции. Однако оказалось: отчи-
тываться... просто некому. 
Ревкомиссия распалась. 

Председатель профкома 
Евгений Козлов напомнил при-
сутствующим, что на учете в 
первичке состоит 4605 чело-
век. К сожалению, частые 
структурные изменения на ГСП 
"Чернобыльская АЭС" не дава-
ли возможности оперативно 
производить изменения в 
профсоюзной структуре. Такие 
изменения предстоит сделать. 

Профсоюзной организации 
приходится работать после 
принятия Верховной Радой за-
конодательства о профессио-
нальных союзах, их правах и га-
рантиях деятельности в новых 
условиях. Законом определено 
главное назначение профсою-
зов: представлять и защищать 
трудовые и социально-эконо-
мические права и интересы 
своих членов. В связи с зако-

нодательством изменены ак-
центы в деятельности Атомп-
рофсоюза и профкома Черно-
быльской станции. Профкомом 
утверждены постоянно дей-
ствующие комиссии ПК, анали-
зируется выполнение Коллек-
тивного договора, отраслевого 
и генерального соглашений. 

За отчетный период про-
шло 16 заседаний профкома, 
на которых рассмотрено более 
150 вопросов. На 15 заседани-
ях президиума профкома рас-
смотрено более 60 вопросов. 
Среди обсухеденных проблем: 
социальное партнерство 
профкома и администрации 
станции, обращение в ЦК 
Атомпрофсоюза в связи с не-
выполнением странами "боль-
шой семерки" обязательств по 
Меморандуму в связи с закры-
тием ЧАЭС, реорганизация 
профсоюзной организации 
станции, Всеукраинская акция 
"Милосердие", задержки в вып-
лате зарплаты персоналу, ком-
пенсация стоимости средств 
индивидуальной защиты ра-
ботников, организация лечеб-
но-профилактического пита-
ния, состав трудового арбитра-
жа и многое другое. 

В отчетный период прове-
дено 21 совещание с предсе-
дателями цеховых комитетов 
и профгруппоргов, на которых 
рассмотрено 107 вопросов. 
На совещаниях обсуждались 
различные проблемы, теку-
щие события, ставились зада-
чи, принимались коллектив-

ные решения. 
Профком уделял внимание 

повышению квалификации про-
фактива: 5 работников закончили 
обучение в Академии труда и со-
циальных отношений, получили 
дипломы специалистов по специ-
альности "социальная работа"; 5 
человек профкома прошли обуче-
ние на базе Запорожской АЭС. Но 
использованы далеко не все ре-
зервы, отмечается в докладе. 
Есть возможность организовать 
выездную учебу профактива на 
базе бизнес-инкубатора с пригла-

. "шением соответствующих специ-
алистов Центрального комитета 
отраслевого профсоюза. 

Необходимо пересмотреть 
вопрос поощрения профсоюзно-
го актива. 

Докладчик рассказал о дей-
ствиях Атомпрофсоюза по защи-
те персонала ЧАЭС в связи с 
выводом станции из эксплуата-
ции. Так, последний съезд отрас-
левого профсоюза заявил, что 
будет добиваться решения воп-
росов социальной защиты работ-
ников станции и жителей Славу-
тича, финансирования меропри-
ятий и социальных программ, 
связанных с этим, выполнения 
принятых решений в полном 
объеме, в частности выполнения 
программы создания рабочих 
мест для высвобождаемых ра-
ботников ЧАЭС и славутчан. Вы-
полняя решения съезда, прези-
диум Атомпрофсоюза провел 
совещание по чернобыльским 
проблемам с Премьер-мини-
стром Украины. Были отданы со-
ответствующие правительствен-
ные поручения, но они, к сожа-
лению, остались невыполненны-
ми. Последующие встречи с пер-
вым вице-премьером несколько 
сгладили социальную напряжен-
ность, но все же не предотврати-
ли трудовой спор с представите-
лем собственника, связанный с 
задержками в выплате зарплаты. 
Вопросы своевременной выпла-
ты зарплаты были фактически 
решены к приезду Премьер-ми-
нистра Украины В.Ф.Януковича 
на Чернобыльскую АЭС в сере-
дине декабря 2002 года. 

Сегодня профком работает 
над вопросом обеспечения со-
циальных льгот и гарантий пер-
соналу ЧАЭС на уровне действу-
ющих АЭС. 

В 2002 году количество бо-
левших работников ЧАЭС соста-
вило 2546 человек, что на 1% 
меньше по сравнению с преды-
дущим годом. На 27% сократи-
лась продолжительность нетру-
доспособности. По заключению 
врачебной комиссии, не было ни 
одного случая вывода из зоны 
повышенных ионизирующих из-
лучений персонала станции по 
состоянию здоровья. 

Увольнение работников в 2001 
— 2002 годах проводилось с та-
ким расчетом, чтобы максималь-
но защитить трудящихся трудо-
способного возраста. При этом 
лицам пенсионного и предпенси-
онного возраста устанавливалась 
надбавка к пенсии в размерах, оп-
ределяемых постановлением 
Кабмина. Докладчик отметил, что 
фактически не был уволен ни 
один трудоспособный работник. 

Немалую работу проводит 

бизнес-инкубатор профкома 
ЧАЭС, чьи усилия направлены на 
развитие предпринимательства и 
создание новых рабочих мест. В 
частности, предпринимаются 
шаги по созданию технопарка, в 
2002 году зарегистрированы 3 
его субъекта (2 частных предпри-
ятия и 1 предприниматель). Со-
здано 10 новых рабочих мест. 

2002 год был сложным пери-
одом для коллектива Черно-
быльской АЭС. В сложившихся 
условиях необходимы правиль-
ный подход и взаимопонимание 
между профкомом и админист-
рацией. Это отражается на со-
циально-психологическом кли-
мате в коллективе. 

Завершая доклад, оратор 
подчеркнул, что, как показала 
практика, самая лучшая соци-
альная защита каждого работни-
ка — это его рабочее место. Из 
этого и должны исходить в сво-
их действиях профком и адми-
нистрация станции. 

В обсуждении доклада выс-
тупили председатель профсоюз-
ной организации оперативного 
персонала Николай Глазырин, 
председатель совета молодых 
специалистов Сергей Голота, 
председатель профорганизации 
пенсионеров Лидия Климова, 
заместитель начальника адми-
нистративно-хозяйственного 
цеха Владимир Задерей, член 
профкома Владимир Еремин. 

В своем выступлении на кон-
ференции директор ГСП ЧАЭС 
Юрий Неретин остановился на 
ряде актуальных проблем, по-
ставленных в докладе и прениях. 

Он сказал, что коллектив 
должен быть готов к процессу 
структурных изменений произ-
водства. Вот и в протоколе за-
седания Межведомственной 
комиссии по комплексному ре-
шению проблем Чернобыльской 
АЭС поручается Минтопэнерго, 
Госатомрегулированию проана-
лизировать существующую 
структуру ГСП ЧАЭС, отработать 
пути ее дальнейшего усовер-
шенствования. Изменение 
структуры — не чья-то прихоть, 
это — объективный фактор 

На взгляд директора, изме-
нения в структуре предприятия 
были удачными. Главная зада-
ча администрации — не дать 
возможности человеку после 
увольнения в связи с прекраще-
нием генерации электроэнергии 
потерять себя. При общем со-
кращении численного состава 
предприятия на 52% лишь толь-
ко 70 человек зарегистрирова-
лись в службе занятости, и то по 
своей инициативе. Это — успех. 
Дальнейшее сокращение струк-
туры должно проходить с такой 
же эффективностью. Первое и 
главное условие — предложить 
человеку работу в соответствии 
с его возможностями и квалифи-
кацией и в соответствии с ны-
нешним пониманием задач 
предприятия или структурного 
подразделения. 

Во всех взаимоотношениях с 
первичной профсоюзной орга-
низацией администрация испо-
ведует исключительно профес-
сиональный подход. Что пони-
мается под этим? Учет всех нор-
мативных и законодательных 

документов, действующих в 
государстве. Трудовое зако-
нодательство — надо, конеч-
но, свято соблюдать. Но не 
менее свято необходимо блю-
сти и закон о государствен-
ном бюджете. 

В 2001 году станция сочла 
необходимым оказать финан-
совую помощь профсоюзной 
организации в размере 1,5 
млн. гривен. В 2002 году по со-
вместным решениям выпла-
чено 1,9 млн. гривен персона-
лу. Кроме того, в прошлом году 
по договору на социальную и 
культурно-массовую работу 
выделено 750 тыс. гривен, что 
в два раза превышает требо-
вания статьи госбюджета. В 
развитие этого же договора в 
январе с.г. уже выплачено 200 
тыс. гривен. 

Администрация работает с 
профкомом очень плотно. И 
возникающие порой "недора-
зумения" на самом деле не яв-
ляются таковыми. Это всего 
лишь результат нормальной, 
напряженной деятельности, 
связанной с изменением ста-
туса, сущности предприятия. 

С профессиональным 
подходом, считает оратор, 
был разрешен коллективный 
трудовой спор. Администра-
ция выполнила по нему прак-
тически все свои обязатель-
ства, включая вопрос страхо-
вого медицинского обслужива-
ния. Сейчас изыскиваются 
возможности для страхования 
по защите персонала от иони-
зирующих излучений, что яв-
ляется требованием получен-
ной предприятием лицензии. 

Директор отметил: посте-
пенно со стороны профкома и 
всей профсоюзной организа-
ции приходит понимание того, 
что ГСП ЧАЭС — бюджетное 
предприятие и в первую оче-
редь обязано обеспечивать 
целевое и эффективное ис-
пользование бюджетных 
средств. И все, что возможно 
в рамках закона, станция де-
лает для членов профсоюза. 
Поддерживаются и развива-
ются принципы социального 
партнерства. Администрация 
не сомневается, что в даль-
нейшем работа в этом направ-
лении будет продолжена. 

Конференция признала 
работу профкома удовлетво-
рительной и приняла развер-
нутое постановление. 

Доизбран состав профсоюз-
ного-комитета. Избран новый 
состав ревизионной комиссии. 

В работе конференции 
принял участие и выступил 
славутичский городской голо-
ва Владимир Удовиченко. По 
его инициативе делегаты кон-
ференции приняли текст об-
ращения к Президенту Укра-
ины, Голове Верховной Рады 
Украины и Премьер-министру 
Украины, в котором высказа-
на озабоченность по поводу 
невыполнения президентских 
поручений и Программы со-
циальной защиты работников 
Чернобыльской АЭС и жите-
лей города Славутича. 

Виктор КАПУСТА 

До уваги жителів міста! 
Якщо ви шукаєте роботу або прагнете її змінити, відвідайте яр-

марок вакансій. Ви матимете змогу безпосередньо поспілкуватися 
з представниками підприємств, установ, організацій міста та 30-кіло-
метрової зони відчуження, отримати достовірну інформацію про 
підприємства, наявність вільних робочих місць і посад та можливість 
працевлаштування на них. Ярмарок відбудеться 20 березня 2003 
року з 11 до 14 години в приміщенні міського центру зайнятості. 

Шановні керівники підприємств, установ, організацій та при-
ватні підприємці! 

Запрошуємо вас взяти участь у ярмарку вакансій, який відбу-
деться 20 березня 2003 року з 11 до 14 години в приміщенні 
міського центру зайнятості. •„ * 

Славутицький міський центр 
зайнятості повідомляє 

Згідно із Законом України "Про внесення змін до Закону Ук-
раїни "Про розмір внесків на деякі види загальнообов'язкового 
державного соціального страхування" від 06.02.2003р. № 492-
IV, з 1 березня 2003 року змінюється розмір страхових внесків 
на загальнообов'язкове державне соціальне страхування на 
випадок безробіття: 

для роботодавців — 1,9 відсотка суми фактич-
них витрат на оплату праці найманих працівників; 

для осіб, які беруть участь у загальнообов'язко-
вому державному соціальному страхуванні на добро-
вільних засадах, — 2,4 відсотка суми оподатковуваного 
доходу (прибутку). 

ЗВЕРНЕННЯ 
до Президента України, Голови Верховної 

Ради України та Прем'єр-міністра України 
від учасників громадських зборів міста 

Славутича та делегатів звітної профспілко-
вої конференції ДСП "Чорнобильська АЕС" 

Шановний Леоніде Даниловичу! 
Шановний Володимире Михайловичу! 

Шановний Вікторе Федоровичу! 

Звернутися до Вас змушує ситуація, що склалася в місті Славутичі. 
Більше двох років пройшло з часу дострокового зняття з 

експлуатації Чорнобильської АЕС. За цей період з даного пи-
тання відпрацьована велика кількість рішень органів держав-
ної влади різних рівнів, в тому числі: заходи щодо достроко-
вого закриття Чорнобильської АЕС, затверджені Президен-
том України, Програма соціального захисту працівників Чор-
нобильської АЕС та жителів м.Славутича у зв'язку із закрит-
тям станції, схвалена Постановою Кабінету Міністрів Украї-
ни від 29 листопада 2000 року №1748, Програма створення 
додаткових робочих місць для працівників Чорнобильської 
АЕС, які вивільняються після закриття станції, та жителів 
м.Славутича, схвалена Постановою Кабінету Міністрів Украї-
ни від 26.10.2001 року №1411, а також чотири останніх дору-
чення Прем'єр-міністра України. 

Сьогодні очевидно, що дострокове зняття з експлуатації Чор-
нобильської АЕС було абсолютно непідготовлене. До цього часу 
не відпрацьована, і звісно, не прийнята Державна програма з 
цих питань, відсутня проектно-кошторисна документація, тим 
самим залишається безліч невирішених питань щодо технології 
зняття з експлуатації Чорнобильської АЕС та приведення об'єкта 
"Укриття" до екологічно безпечного стану. 

На превеликий жаль, сьогодні можна констатувати, що знач-
на частина вищевказаних документів, що стосується забезпе-
чення життєдіяльності Славутича - міста з унікальною соціаль-
ною інфраструктурою, міста, яке по праву є здобутком України, 
— не виконується. 

Особливу тривогу викликає система підходів до форму-
вання бюджету м.Славутича. Заплановані міському бюдже-
ту на 2003 рік кошти не забезпечують навіть заробітну плату 
працівникам бюджетної сфери, в тому числі і в галузі освіти. 
Практично не передбачається фінансування енергоносіїв 
закладів освіти міста: шкіл, дитячих садочків, центру профеэд 
ійного розвитку, будинку дитячої творчості, спортивних-
об'єктів. Крім цього не заплановані кошти на експлуатацію і 
утримання цих споруд. 

На сьогоднішній день борг бюджетних установ становить: за енер-
гоносії та комунальні послуги 791,5тис. грн., за утримання і експлу-
атацію споруд 820,2 тис, грн., за харчування дітей 270 тис, грн. 

Нехай чиновники з міністерств та відомств приїдуть до Сла-
вутича і скажуть, яку школу закривати, в якому дитячому садку 
забивати дошками вікна? 

З 25 тисяч населення Славутича біля 22 тисяч мають право на 
пільги та компенсації, в тому числі й на комунальні послуги відпо-
відно до Закону України "Про статус та соціальний захист грома-
дян, які постра>ццали внаслідок Чорнобильської катастрофи". Не-
своєчасне фінансування цих виплат суттєво впливає на життєза-
безпечення міста. Тільки минулого року не надійшло з державно-
го бюджету більше як 1 млн. грн. на погашення боргу за кому-
нальні послуги. Всього заборгованість з фінансування пільг згідно 
вищезазначеного Закону України склала по місту Славутичу 5,332 
млн. грн. 

За два місяці поточного року із запланованої суми 386 тис, грн. 
на комунальні послуги державою виділено тільки 86 тис, грн. 

При всьому цьому оплата населення за отримані комунальні 
послуги в 2002 році склала понад 103%. Незважаючи на ці обста-
вини, в грудні — лютому в місті відключалась електроенергія від 
водозабору, і славутчани не мали навіть холодної води. На один j 
день були вимушені закрити дитячі садки. В такій складній ситу-1*! І 
ації місто Славутич є ще й донором, і вилучення з його бюджету 
становить біля 60%. З місцевого бюджету минулого року було ви-
лучено 8,5 млн. грн. 

Шановні керівники держави! 
Ваші доручення практично ігноруються в міністерствах і 

відомствах України, а контролюючим органам надається брех-
лива інформація. Терпіти це далі просто неможливо. Настав 
час сказати один одному правду у вічі. Якщо існує політика 
штучного знищення міста Славутича з унікальною соціальною 
інфраструктурою під гаслом: "Повинні жити, як усі", то треба 
так і сказати, щоб бути чесними перед людьми, які в складних 
умовах психологічного напруження та радіоактивного забруд-
нення поновили роботу Чорнобильської станції після аварії 
1986 року, і забезпечили вироблення 158,6 млрд. кВт/год елек-
троенергії, це більше чим в доаварійний період. Ці люди про-
довжують експлуатацію об'єкта "Укриття" на безпечному рівні, 
працюють над новими технологіями зняття з експлуатації атом-
них блоків, переробки й захоронения радіоактивних відходів 
в Чорнобильській зоні відчуження, ризикуючи своїм життям 
кожного дня. 

Сьогодні славутчани можуть сказати: "Ми чесні перед своєю 
державою і народом України, і маємо право розраховувати на 
подібну чесність та справедливість держави до нас". 

Просимо Вас особисто втрутитися в ситуацію, що склалася. 
В іншому випадку ми просто втратимо професіоналів, які мо-
жуть виконати всі програми, спрямовані на забезпечення раді-
оекологічної безпеки не тільки українського народу, а й народів 
Європи та світу. 

З останньою надією на порозуміння. 

Прийнято: 
на громадських зборахї 27.02.2003р. 
Присутні 370 чол. 
головуючий міський голова В.П.Удовиченко 

на звітній профспілковій конференці 
ДСП "ЧАЕС" 28.02.2003р. 
Присутні 240 чол. 
головуючий голова профспілкового комітету 
ДСП "Чорнобильська АЕС" 
Є.М.Козлов 

у 
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В ПЕРЕДДЕНЬ ВЕСНЯНОГО СВЯТА 
Напередодні Міжнародного 

жіночого дня 8 березня в залі 
урочистих подій Славутицького 
міськвиконкому відбулося вша-
нування славутчанок різних по-
колінь, які своєю натхненною 
працею звеличують місто. 

З теплими вітальними слова-
ми до жінок звернувся заступник 
міського голови Володимир Жи-
галло, представник Президента 
на ЧАЕС Олександр Антропов, 
представник адміністрації ВП 
"Атомремонтсервіс" Сергій Гера-
сименко. За високий професіо-
налізм, постійний пошук, дієвість, 
наполегливість та завзяття біля 
60 жінок були нагороджені грамо-
тами, подяками міського голови 
з грошовими преміями. За доб-
рою традицією, серед сердечних 
вітань, квітів, добрих побажань 
звучала пісня у виконанні заслу-
женого артиста України Володи-
мира Гришина. 

* * * 

6 березня у Великій залі 
Кіноконцертного комплексу 
відбувся святковий концерт 
"Дай до серця твого доторкну-
тися серцем", присвячений 
Жінці. В його програмі: мистець-

кий вернісаж славутчанок "Квіти 
душі" та музичні дарунки. Цікавою 
режисерською знахідкою була 
сама художня форма концерту 
(режисер Олександр Власенко). 

З кіноекрану з вітальними сло-
вами до жінок міста звернувся го-
лова облдержадміністрації Ана-
толій Засуха, президент НАЕК 
"Енергоатом" С.Б.Тулуб, голова 
профспілки НАЕК "Енергоатом" 
Олексій Лич, заступник держсек-
ретаря Міністерства культури Ва-
сиїїь Романчишин, міський голо-
ва Володимир Удовиченко. 

В концертній програмі взяли 
участь творчі колективи міста. 
Серед них: ансамбль "Ретро" вик-
ладачів Дитячої школи мистецтв, 
молодіжна група "Fish", заслуже-
ний артист України Володимир 
Гришин, соліст Іван Дорн, вихо-
ванці дитячих дошкільних зак-
ладів міста. 

Приємним подарунком для 
славутчан став перегляд художнь-
ого фільму "Чикаго" — мюзиклу, 
який претендує на премію "Оскар" 
2002 року. 

* * * 

В передсвятковий день Славу-
тицький навчально-виховний ком-

плекс "Дитячий будинок - дошк-
ільний навчальний заклад" 
відсвяткував першу річницю сво-
го створення. Всіх гостей, які прий-
шли привітати дружний колектив, 
тепло зустріла директор Ганна 
Коваленко. Незвичайна структура 
цього навчально-виховного комп-
лексу. В його стінах знайшли 
сімейний затишок діти-сироти, 
діти з функціонально неспромож-
них та малозабезпечених сімей, а 
також три групи першокласників, 
а їх понад 70, які перший рік свого 
навчання, адаптуючись до 
шкільних умов, перебувають в цій 
установі протягом всього дня, на-
вчаючись і відпочиваючи. 

Вихованці дитячого будинку 
підготували цікаву спортивну про-
граму, а також в яскравих верні-
сажах, що прикрасили зали та ко-
ридори затишного приміщення, 
продемонстрували свої кращі 
зразки образотворчого та при-
кладного мистецтва. 

Протягом години дві спортивні 
команди "Футболіст* і "Стрибунець" 
змагалися в спритності, швидкості, 
фізичній досконалості. І хоча суди-
ло ці веселі змагання суворе журі 
у складі директора ВП "Атомремон-

тсервіс" Віктора Тонкіх, началь-
ника відділу роботи з персона-
лом цього ж підприємства Люд-
мили Дорошевої та керуючої 
справами міськвиконкому Лідії 
Леонець, перемогла дружба. 

Організатори свята так вміло 
і змістовно побудували свій сце-
нарій, що навіть гості були за-
лучені до спортивних ігор. 

Як і годиться, в цей день 
було багато привітань і пода-
рунків від місцевого хлібозаво-
ду, ПП "Колобок", МПП "Експ-
рес", ВП "Віктор", міськвиконко-
му, навчального центру "Перс-
пектива", міського відділу осві-
ти, міського методичного кабіне-
ту, дитячих закладів міста. По-
радували дітлахів і їх шефи -
колектив ВП "Атомремонт-
сервіс", який подарував два те-
левізори та два магнітофони. 

Нехай і послдуючі життєві схо-
динки цього закладу, як і перша, 
будуть наповнені такою ж тепло-
тою та турботою, спрямованою на 
досягнення основної мети - ство-
рення якнайкращих умов для діток. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації 

ДАМЫ, 
ЧТО ВАМ 

ПОДАРИЛИ? 
Как выяснилось из импро-

визированного соцопроса, 
проведенного после женского 
праздника среди предприни-
мателей, работающих на го-
родском рынке и в многочис-
ленных торговых точках, са-
мые активные попытки приоб-
рести подарки подругам жизни 
славутичские мужчины пред-
приняли в субботу утром — 8 
марта. Из многочисленных 
разрозненных данных удалось 
вывести приблизительно сле-
дующую шкалу популярности 
тех или иных типично женских 
товаров у представителей 
мужской половины Славутича. 

Итак. 
Самыми популярными 

были, естественно, цветы: 
мужчины отдавали предпочте-
ние герберам и розам с очень 
длинными корешками и круп-
ными бутонами. Охапок роз не 
токупал никто — в основном 
по одной, но зато в красивых 
.полиэтиленовых упаковках. 

VI 

На втором месте оказалось... 
женское белье, причем не обяза-
тельно — с видимыми признаками 
разящей наповал эротики: просто 
красивое белье покупали и моло-
дые мужчины, и постарше, совер-
шенно при этом не смущаясь и зап-
росто ориентируясь в соотношении 
европейских, украинских и так на-
зываемых "турецких" размеров 

Третье место в рейтинге попу-
лярности занимала косметика и 
парфюмерия, причем большинство 
мужчин подходили к проблеме по-
купки сугубо прагматично: стара-
лись приобрести любимым кремы 
для лица, дезодорант, шампуни. 
Многие, правда, не без удивления 
узнавали, что типы кожи у разных 
женщин разные, так что унифици-
ровать процесс покупки нельзя. . 

Чуть менее популярными 
были духи. Приобретающие их 
мужчины, в подавляющем боль-
шинстве, точно знали чего хотят 
и безошибочно указывали кол-
лекцию и название аромата. 
Юношей, едва вышедших из 

подросткового возраста, в 
этой категории покупателей 
практически не было 

На пятом месте были женс-
кие колготки. Дешевые — сто-
имостью до 10 гривен — почти 
не котировались. Представите-
ли сильного пола старались 
выбрать колготы с "изюминкой", 
поэтому в чести оказались кол-
готки с имитацией бикини. 

Молодые люди активно 
приобретали для дам сердца 
недорогую бижутерию, коп-
такт-диски и открытки с при-
кольными поздравлениями. 

Реже мужчины делали до-
рогие покупки — типа плать-
ев, костюмов и блуз: подоб-
ные вещи обычно приобрета-
ли дамы, причем исключи-
тельно накануне праздника. 

Кстати, о дамах. Подавляю-
щее большинство из них при-
зналось, что полученные на 
праздник подарки им понрави-
лись, но они, честно говоря, 
ожидали несколько другого. 

Женский день 
в Green Cross 
5 марта в помещении Со-

циально-психологического 
центра состоялось расширен-
ное заседание женского клу-
ба Green Cross "Зелений па-
росток" и женских обществен-
ных организаций Славутича. 
Поводом, естественно, был 
Международный женский 
день 8 марта. Впрочем, засе-
дание было далеко не празд-
ничным. Все его участники 
живо обсудили ряд актуаль-
ных городских проблем. В 
числе самых болезненных 
женщины назвали растущую 
малообеспеченность жите-
лей города и насилие в семь-
ях. Активистки Green Cross 
намерены обратиться к бла-
готворительным организаци-
ям с просьбой оказать по-
мощь медикаментами и про-
дуктами славутичским пенси-
онерам и малообеспеченным 
семьям. Также они приняли 
решение посадить деревья в 
память о жертвах Чернобыль-
ской катастрофы, ко Дню па-
мяти привести в порядок мо-
гилы на городском кладбище. 

В завершение заседания 
всем присутствующим жен-
щинам были вручены цветы, 
после чего состоялся не-
большой концерт. 

Евгения ПОЗЕМКО 

ДПІ У М. СЛАВУТИЧІ ІНФОРМУЄ 
Хто зобов'язаний подавати декларацію 

про річний сукупний дохід 
Відповідно до Декрету Кабінету Міністрів України від 

26.12.1992 року № 13-92 "Про прибутковий податок з грома-
дян" (статті 12, 19), після закінчення календарного року грома-
дяни, крім тих, які одержували доходи лише за місцем основної 
роботи, зобов'язані до 1 квітня наступного року подати до по-
даткового органу за місцем проживання декларацію про суму 
сукупного доходу, одержаного не за основним місцем роботи. 

У разі отримання доходів не за основним місцем роботи мен-
ше ніж 1095 гривень, тобто в розмірі, що не перевищує за рік 
трьох прожиткових мінімумів, установлених законом на одну 
працездатну особу в розрахунку на місяць, декларацію пода-
вати не обов'язково. 

Не передбачено декларування доходів громадянами, які 
одержували доходи лише за місцем основної роботи, за умови 
обов'язкового ведення у цьому місці трудової книжки і провад-
ження відрахувань до фонду соціального страхування. 

Зазначеним Декретом передбачено подання декларації про 
сукупний річний доход громадянами, які мають постійне місце 
проживання в Україні і протягом звітного 2002 року крім доходів 
за місцем основної роботи одержували доходи не за основним 
місцем роботи. Декларацію повинні подавати також і ті грома-
дяни, які протягом звітного року не мали основного місця робо-
ти, але отримували будь-які доходи в грошовій або натуральній 
формах як на території України, так і за її межами, а саме: 

- несистематичні доходи від здавання вторинної сировини; 
- допомогу (благодійну, матеріальну та іншу); 
- доходи від продажу лому дорогоцінних металів; 
- доходи у вигляді авторської винагороди (гонорари за публ-

ікацію статей у пресі); 
- доходи від операцій, з купівлі-продажу акцій та інших кор-

поративних прав; 
- доходи за виконання робіт за сумісництвом, за договора-

ми цивільно-правового характеру, за виконання разових та інших 
робіт, від здачі внайми квартир, гаражів, дач автомобілів та інш. 

Особи, які одержували доходи не за основним місцем роботи, 
зобов'язані вести облік доходів і витрат, пов'язаних з одержанням 
цих доходів, і після закінчення календарного року до 1 квітня на-
ступного року подати декларацію про суму сукупного доходу, одер-
жаного як за основним, так і не основним місцем роботи. Якщо 
протягом року громадяни, які зобов'язані подати декларацію, не 
вели обліку доходів, одержаних не за основним місцем роботи, то 
для одержання відомостей, потрібних для заповнення декларацій, 
вони можуть звернутися до бухгалтерії тих організацій, підприємств, 
де одержували доходи. Бухгалтерія зобов'язана видати їм довід-
ку про виплачені доходи й утриманий податок. 

Декларація подається до державної податкової інспекції за 
місцем проживання громадян (або надсилається поштою) у 
термін до 31 березня 2003 року включно. 

Бланк декларації та консультації щодо її заповнення можна от-
римати безкоштовно в органах державної податкової служби. Для 
заповнення бланку декларації необхідно мати такі документи: 

• паспорт; 
• справку з ідентифікаційним номером; 
• для працюючих — довідку за формою № 3 з основного 

місця роботи, де зберігається трудова книжка (додаток 3); 
• ксерокопію посвідчення про пільги ; 

ксерокопію свідоцтва про народження дітей; 
• для непрацюючих — трудову книжку; 
• для пенсіонерів — пенсійне посвідчення. 
Наша адреса: м. Славутич, пр-т Дружби народів, 17а 
Режим роботи: 
з понеділка по п'ятницю — з 9.00 до 19,00, 
обідня перерва — з 13.00 до 14.00. 
у суботу та неділю — з 9.00 до 15.00. 
Декларації приймаються в кімнаті № 16. 
Консультації надаються в кімнаті № 4. 
Довідки надаються за телефонами 2-75-13, 2-76-63. 
Для належного забезпечення процесу декларування, ДПІ в м. 

Славутичі пропонує громадянам не відкладати подання декларації 
на останній день: якщо ви готові подати декларацію, не чекайте 31 
березня, подайте її заздалегідь, це дасть змогу зберегти особис-
тий час і зменшити навантаження на працівників інспекції. 

Дякуємо за своєчасно подану декларацію. 

— Чем вы там занимае-
тесь? Да вам просто безраз-
личны наши проблемы! — за-
частую отчаянно восклицают 
в телефонную трубку обижен-
ные и возмущенные потреби-
тели, звонящие в Славутичс-
кий городской отдел по вопро-
сам торговли и защиты прав 
потребителей. Их можно по-
нять — они обижены, возму-
щены — попросту, как гово-
рится, "кинуты" системой на-
шей торговли и предоставле-
ния услуг. С другой стороны, 
они даже не представляют 
себе, насколько мало на са-
мом деле имеет прав и воз-
можностей эта структура со 
столь громким названием. 

— А чего другого можно ожи-
дать в государстве, где практи-
чески отсутствует Министерство 
торговли? — с горечью сказала 
мне в предпраздничном нашем 
разговоре заведующая отделом 
Татьяна Щербина. — Люди, ко-
торые к нам обращаются, жалу-
ются на низкое качество приоб-
ретенных товаров, на дороговиз-
ну услуг и промышленной про-
дукции, поступающей в рознич-
ную сеть. А что мы можем? С воп-
росами ценообразования вооб-
ще все ясно — мы не имеем ни 
прав, ни механизмов влияния на 
процессы образования цены. Я 
сколько угодно могу соглашать-
ся сжитепями нашего города, ко-
торые звонят в отдел и возмуща-

ПОЧЕМУ ОНИ НЕ МОГУТ НАС ЗАЩИТИТЬ? 
15 марта — Всемирный день потребителя 

ются тем, что у нас невероятно вы-
сокие цены на, скажем, прохожде-
ние медосмотра. Да, в Чернигове 
они ниже, и значительно, но назна-
чить какую-либо экспертизу и опла-
тить ее мы не имеем ни правовых, 
ни финансовых возможностей. 

К сожалению, мы не служба 
прямого действия и не можем, 
как "Скорая помощь" или служ-
ба оперативного спасения, вые-
хать по первому звонку или сиг-
налу потребителей. По закону, 
определяющему наши права, 
все, что мы можем, — это содей-
ствовать органам исполни-
тельной власти, частным лицам, 
общественным организациям в 
их борьбе за качество услуг и 
товаров. Между прочим, у тех же 
общественных организаций 
прав больше — они хоть могут в 
суд обратиться с жалобой, а мы 
— нет, не предоставляет законо-
дательство нам таких прав. Да-
вайте почитаем положение о 
нашей деятельности. Там есть 
очень любопытный пункт "в слу-
чае выявления нарушений..." 
Заметьте, о том, каким путем мы 
эти нарушения можем выявить, 
— ни слова. Ни рейд провести, 
ни проверку назначить — ниче-
го это нельзя по Закону. Мы еще 
ухитряемся более-менее успеш-

но защищать потребителей от 
продавцов бракованной селед-
ки или колбасы, купленной на 
нашем рынке, но в остальных 
случаях бессильны. 

— То есть, если к вам придет 
обиженный потребитель и пожа-
луется... 

— Если он это сделает в пись-
менном виде, мы можем отпра-
виться на рынок и проверить до-
кументы, по которым торгует пред-
приниматель. Причем можем де-
лать выводы только на основании 
лицензий и сертификатов качества 
продукции — лаборатории у нас 
нет. При этом нередко бывает, что 
по документам сельдь — самая 
свежая, а на вид — расползается. 
Точно знаем, что нарушена техно-
логия производства, что засолена 
была рыба, которая перед этим не-
сколько раз размораживалась, но 
сделать ничего не можем. Но в 
этом случае хотя бы можно про-
сить помощи у санстанции, и ре-
зультаты не заставят себя ждать. 
Хотя и тут сложно: по закону, са-
нитарные врачи обязаны произве-
сти анализ не того конкретного зап-
лесневелого плавленого сырка, ко-
торый вам не повезло купить, а вы-
борочных экземпляров из той 
партии товара, к которой он при-
надлежал. Если выяснится, что 

партия уже распродана, эксперти-
зу проводить не на чем. Особенно 
часто такие проблемы возникают, 
если куплены консервы: их, как 
правило, немедленно в пищу не 
употребляют, а когда выясняется, 
что товар негодный, партия уже 
оказывается распроданной. А вот 
с товарами промышленной группы 
— просто беда: экспертизу нека-
чественного товара пострадавший 
покупатель может произвести 
лишь в Чернигове и за свои сред-
ства, а затем обращаться в суд. 
Многие не хотят волокититься и 
требуют, чтобы за них это сделали 
мы. А мы права не имеем этого де-
лать. По закону. 

В самом деле, кто из нас от-
дает себе отчет в том, что, ругая 
сотрудников прачечной за плохо 
выстиранное постельное белье 
или производителей сосисок, бла-
гополучно развалившихся при вар-
ке, мы нарекаем на достаточно 
порочную систему "производитель 
— потребитель"! А поскольку мы 
ежедневно потребляем совершен-
но невероятное количество това-
ров и услуг, нам стоит запомнить 
несколько нехитрых правил, бла-
годаря которым потребитель мо-
жет более-менее надежно защи-
тить себя от их подчас недобросо-
вестных производителей. 

Правило первое. Специали-
сты по делам защиты прав потре-
бителей советуют никогда не по-
купать одежду и обувь на рынке 
не в сезон — товар за время леж-
ки может просто испортиться, по-
трескаться, расклеиться, а про-
давца и след простыл. Совершая 
покупку, идти на рынок в одиноч-
ку не стоит: ваш спутник — в слу-
чае приобретения некачественно-
го товара — сможет стать необ-
ходимым для суда свидетелем, 
который подтвердит факт покуп-
ки. Требуйте документы, подтвер-
хдающие покупку. В них должны 
быть указаны номер патента, ад-
рес предпринимателя, дата и вре-
мя покупки. Помните, предприни-
матель подчиняется общим прави-
лам торговли и обязан давать по-
лугодовую гарантию на товар. Не 
дает — покупайте в другом месте: 
он наверняка осведомлен о недо-
статках предлагаемого товара. И 
напоследок: если вы по каким-
либо причинам предпочитаете все-
таки делать покупки на рынке, под-
ходите только к тем продавцам, 
лица которых вам уже примелька-
лись: с одной стороны, они стоят 
тут постоянно и дорожат добрым 
именем, с другой — практически 
никогда не меняют торговую спе-
циализацию, а значит, стребовать 

компенсацию за недобросовес-
тную продажу с них проще. 

Правило второе. Отделу 
по защите прав потребителя 
и санстанции нужны основа-
ния, чтобы затеять проверку 
в указанной вами торговой 
точке, а ими могут послужить 
только ваше письменное за-
явление и чек. Требуйте чеки, 
не пренебрегайте ими. Сохра-
няйте их как можно дольше. 

Правило третье. На лю-
бые виды деятельности — 
будь то туристические услуги 
или ремонт обуви — у произ-
водителя услуг должна быть 
лицензия. Если на какой-то из 
видов услуг ее нет, остерегай-
тесь — возможно, вы столкну-
лись с недобросовестным 
производителем. Откажитесь 
от его услуги, даже если вам 
она кажется выгодной. 

Правило четвертое. От-
носитесь к рекламе адекватно. 
Скорее всего у рекламируе-
мых товаров нет каких-либо 
чудодейственных свойств. По-
мните: телеканал, радио и га-
зета не несут ответственности 
за качество товаров, реклама 
на которые размещена на их 
полосах или в их эфире. Они 
по закону требуют лишь ли-
цензию у рекламодателя. 

Правило пятое. Будьте 
внимательны и настойчивы — 
кроме вас самих, вас никто не 
сможет защитить. 
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С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ЗАКОНА КРУГИ НА ВОДЕ... 
Существует расхожее мнение, 

что оправдывается виноватый. 
Отчасти это, видимо, верно. Но и 
гордое молчание тоже порой до 
добра не доводит. Поэтому мы, 
хотя и вынуждены (увы, и по соб-
ственной вине тоже) оправдывать-
ся, предлагаем вам спокойно ра-
зобраться в так называемой "про-
блеме "Палви". Без лозунгов и эмо-
ций, не голословно, а, как и сказа-
но в заголовке, с точки зрения за-
кона. Давайте спокойно попытаем-
ся расставить точки над "і". 

Так вышло, что мы упустили из 
вида необходимость разъясни-
тельной работы. Дело в-том, что 
многие вещи, не понятные непос-
вященному человеку, нам, в силу 
профессиональной "заточеннос-
ти", казались очевидными. Это и 
сыграло с нами злую шутку. "Свя-
то место пусто не бывает" — и от-
сутствие объективной информа-
ции было "восполнено" на всю ка-
тушку г-ном Федоренко в его стар 
тъе "Ударим социальным пакетом 
по голове потребителя!". А мы хо-
тим разобраться в ситуации с точ-
ки зрения закона, т.е. выяснить, 
где, возможно, были неправы мы, 
а где г-н Федоренко допустил 
ошибки и, как бы это помягче, яв-
ные неточности. Итак, 

"Ошибка" № 1. 
"Тендер на одно лицо". Конкурс 

действительно проводился, но 
единственным участником, обла-
давшим на тот момент всеми не-
обходимыми документами, было 
"Палви". Более того, "Электросер-
вис" транслировал те самые "да-
реные" телеканалы под лицензии, 
уже полученные и оплаченные 
нами. Естественно, что долгождан-
ные конкуренты из столицы или 
Чернигова не явились. Более того, 
по закону — и не могли. Пользу-
ясь спортивной терминологией -
"победа присуждена ввиду отсут-
ствия противника". Все элементар-
но просто, но в статье г-на Федо-
ренко эта "ошибка" появилась в ка-
честве затравки. А дальше в ход 
была пущена 

"Неточность" № 1. 
Это вопрос об аренде кабель-

ных сетей. "Вопрос" об аренде 
столь лихо закручен автором, что 
его придется просто "переписать". 

Итак, "Палви" занималось се-
тями кабельного телевидения в 
нашем городе еще до появления 
"Электросервиса" на сеет. Соответ-
ственно, и всеми документами (ли-
цензиями, разрешениями и т.д.) — 
тоже. Поэтому-то (см. у автора) 
"... почти 2 года "ЭС" добивался по-
лучения лицензии Госкомсвязи, 
без которой было невозможно в 
рамках закона взимать с потреби-
теля абонплату." То есть той самой 
лицензии, которая у "Палви" уже 
была. Комментарии опустим. Дру-
гое дело, что для разрешения этой 
проблемы 2-х лет тратить не сто-
ило. В сложившейся ситуации по-
явилась "многоэтажная" схема 
"аренда-субаренда". И появилась 
эта "многоэтажность" не по нашей 
вине, а потому, что воровать чужую 
интеллектуальную собственность 
("пиратствовать') теперь нельзя. 
За это могут и разогнать. И тогда 
все мы будем смотреть только 
УТ-1, часа эдак 4 в день. В лучшем 
случае. Другое дело, что при зак-
лючении договора с "ЭС' надо 
было бы поинтересоваться систе-
мой ретранслирования и эксплуа-
тации кабельного телевидения с 
точки зрения закона 

"Неточность" № 2, 
или "вольное" освещение "про-

блемы абонплаты". Той самой, ко-
торую "Палви" отбирает у "наивно-
го обывателя". (У г-на Федоренко: 
"чтобы задушить в зародыше наи-
вный вопрос обывателя: почему 
платить надо не УЖКХ или "Элект-
росервису", а "Палви"?) А потому, 
что "Палеи" передает затем изряд-
ную часть этих денег УЖКХ и "Элек-
тросервису". А "обыватель" для про-
стоты заполняет одну квитанцию, а 
не три. Что называется - "выеден-
ного яйца не стоит". Зато потом бо-
лее правдоподобно будет выгля-
деть 

"Неточность" № 3. 
или сверхвольное обращение 

с законом. То, что г-н Федоренко 
озаглавил в своей статье — "Зако-
ны и законники". Итак, цитата: "тре-
бования закона говорят о том, 
что в городах с населением до 100 
тысяч человек оператор обязан 
ретранслировать не менее 15-ти 
каналов. (Временное положение 
Национального совета по вопро-
сам телевидения и радиовещания 
"О порядке ретрансляции/трансля-
ции телеканалов в сетях кабель-
ного, эфирно-кабельного телеви-
дения".) Де-факто — это требова-
ния к количеству каналов, предла-
гаемых оператором в базовом па-
кете". Так вот, законы трактуются 

не "де-факто", а "де-юре". И "де-
юре" ст. 2 "Положения" оговарива-
ет минимальное общее количе-
ство каналов при создании кабель-
ных сетей (с последующим расши-
рением емкости более 20 кана-
лов). О том, что это — базовый 
пакет, там не упоминается Рав-
но и о том, в каком режиме они 
транслируются. То есть данное 
"де-факто' г-на Федоренко, с точ-
ки зрения закона, — измышления, 
игра фантазии, если не хуже. Рав-
но как и утверждение о 99 % опе-
раторов, которые эти 15 каналов 
транслируют "в открытую". Во вся-
ком случае, Всеукраинская ассо-
циация операторов кабельного те-
левидения и телеинформацион-
ных сетей такой статистики не 
имеет Но уж больно фраза "соч-
ная" с этими процентами вырисо-
вывается. 

Далее, по воле г-на Федорен-
ко, в "Положении" появляется (де-
факто?) понятие о рейтинговых 
каналах и их обязательном 
включении в базовый пакет. Ста-
тья 1 "Положения", которая содер-
жит определение терминов, это-
го определения не дает. Там это-
го просто нет. И тем более нет 
пункта об их обязательном по-
казе. Это с точки зрения закона. 
Но г-ну Федоренко тот закон — 
"де-факто". Поэтому он смело 
продолжает домашнее законо-
творчество: "...эти каналы пере-
даются для трансляции операто-
ру на бескомпенсационной осно-
ве". Собственно, ради этой фра-
зы все и было затеяно. Чтобы до-
казать обязательность 15-ти "ха-
ляеных" каналов. Так вот, на са-
мом деле, это выглядит так: (Ст. 
2, п.1 "Положения") "обязатель-
ными для трансляции в частот-
ном спектре сети для максималь-
ного количества абонентов (т.е. 
открытым пакетом) являются про-
граммы государственных телера-
диовещательных организаций, 
организаций общественного ве-
щания и программы организаций, 
которые транслируются государ-
ственными техническими сред-
ствами общенациональных сетей. 
А также программы телеорганиза-
ций, которые получили лицензию 
Национального совета по вопро-
сам телевидения и радиовещания 
на право распространения 
программ в зоне деятельно-
сти кабельного телевидения. 
Для ретрансляции в частотном 
спектре сети для максимального 
количества абонентов приоритет-
ными, но не обязательными явля-
ются программы телеорганиза-
ций, которые имеют лицензию На-
ционального совета по вопросам 
телевидения и радиовещания и 
распространяются эфирным 
наземным способом на тер-
ритории, большей чем поло-
вина областей украины". 

То есть спутниковые каналы в 
этот перечень не входят! Более 
того, для самых непонятливых 
(или сильно хитрых) это повторя-
ется в п. 4 "Положения": "Для обес-
печения просмотра абонентами 
программ и передач организаций 
спутникового вещания оператор 
самостоятельно определяет ко-
личество каналов". 

А теперь, выяснив реальное 
положение дел, посчитаем. Итак, 
отнимем спутниковые каналы: 
ICTV, СТБ, Новый канал, РТР, ТРК 
"Украина", М 1. Что имеем? УТ-1, 
УТ-2, Интер,-ТЕТ, общественное 
телевидение "Славутич". Все. РТР 
можно отнять дважды — как спут-
никовый канал и как иностранный. 
Так как иностранные каналы ни 
рассматриваться, ни тем более ' 
рекомендоваться Нацсоеетом не 
могут. Вот вам базовый пакет. С 
точки зрения закона. Причем бес-
компенсационно (в эфире) свой 
сигнал дают только УТ-1, УТ-2 и 
Интер, т.к. только эти 3 канала 
являются общенациональными. 
Как видите, нарушений закона нет. 
Тем более "грубейших". Если не 
считать законом "творчество" г-на 
Федоренко. 

Этим же вольным обращением 
с фактами рождена была на свет и 

"Ошибка" № 2, 
или п. 3 обвинительного приго-

вора: "Подписаться на базовый 
пакет (12 каналов) можно только 
после оплаты дополнительного 
пакета (социального)". Можно. 
Только наоборот. Основной пакет 
— "социальный" и, как было ска-
зано ранее, подписываются не на 
него, а на техническое обслужива-
ние сетей. Социальный он потому, 
что бесплатный. А вот дополни-
тельно можно получить те самые 
12 каналов. Что называется — с 
ног на голову. Ошибка? Нет, "строй-
ная концепция". В угойу*ей же, в 
последующей главе"— "Мы чита-
ли — веселились, подсчитала ^ 

прослезились следует продолже-
ние: "...потребители так называе-
мого "социального пакета" несут на 
своих плечах все расходы на со-
держание кабельных сетей и по-
требности "Палеи". Вопрос: а за 
что тогда просят по 10 гривен с под-
писантов на так называемый "ба-
зовый пакет" и куда идут эти неуч-
тенные доходы?" В расчете на то, 
что, утонув в нагромождении фак-
тов, а точнее, фактоидов (факто-
подобных утверждений), все уже 
забыли, что ранее "Палви" обви-
нялось в поголовном "подписании" 
абонентов на абсолютно не нуж-
ный им социальный пакет, т.е. на 
техобслуживание кабельных се-
тей. Равно как и то, что далеко не 
все 6 гривен достаются "Палви". Но 
это опять же не укладывается в ав-
торскую концепцию о расхищении 
народной денежки. Поэтому у г-на 
Федоренко "закрытый" пакет стал 
"базовым", а не дополнитель-
ным. Хотя кодированные каналы 
принимаются и ретранслируются 
на оборудовании, которое мы не 
арендуем, а купили, что называет-
ся, за свои кровные. И обслужива-
ние, и ремонт его проходят отдель-
ной статьей в бюджете. Из тех са-
мых 10 грн. И лицензирование этих 
(почти всех - иностранных) кана-
лов далеко не бесплатное. А из тех 
же "неучтенных доходов". 

Кстати, "неучтенные доходы"— 
деяние уголовное. Но ни одна пла-
новая и неплановая проверки на-
шей организации их не обнаружи-
ли. Значит, сточки зрения закона, 
этих "доходов" нет. Есть только го-
лословные утверждения г-на Фе-
доренко о 2,55 тысячи грн. ежеме-
сячной чистой прибыли. Куда эта 
"чистая прибыль" идет, см. выше. 
А вот и главное открытие: "Это 
только вершина айсберга, т.е. до-
ход, который не возможно скрыть. 
Скрытые доходы на порядок 
выше". То есть ООО "Палви" еже-
месячно утаивает от налоговой ад-
министрации 25,5 тысячи грн. (а 
именно так трактуется понятие "со-
крытие дохода"). Извините, но это 
уже — не "де-факто". Это — "де-
юре" — повод для суда. 

А теперь "о главном". В смыс-
ле, у г-на Федоренко: "Опа! Чуть 
не забыл сказать о главном. Ведь 
в других городах оно как? Опера-
торы кабельного телевидения не-
сут первоначальные затраты на 
прокладку кабелей, т.е. они созда-
ют кабельное хозяйство сами... У 
нас же "Палви", образно выража-
ясь и грубо говоря, "падает на 
хвост" готовой инфраструктуры". 

Так вот об этой самой инфра-
структуре. Есть такой документ-
"Акт технического аудита сети ка-
бельного телевидения г. Славу-
тича" от 14.03.2002 года, состав-
ленный Научно-исследовательс-
ким институтом радио и телеви-
дения Государственного комите-
та связи и информатизации Ук-
раины. Согласно п. 7 этого акта: 
'Комиссия выявила такие недо-
статки: оборудование производ-
ства ПО "Горизонт" серии 200 — 
морально устарело, не сертифи-
цировано; магистральные, и суб-
магистральные, и кабели внут-
ренней домовой распредели-
тельной системы, а именно: РК 
75-17, РК 75-17-12, РК 75-9-32, 
— тоже морально устарели и сня-
ты с производства и поэтому не 
подлежат сертификации". П. 8.: 
"...коаксиальные кабели РК (см. 
выше) подлежат замене на сер-
тифицированные кабели...; обо-
рудование ПО "Горизонт" серии 
200 подлежит замене на совре-
менное сертифицированное". 

Для неспециалистов, это и есть 
почти вся инфраструктура. И где 
тут хвост на который мы падаем? 
Ведь если это все не заменить, 
лавочку прикрыть могут. И "грус-
тить у экрана телевизора" (нера-
ботающего) придется всем, а не 
только г-ну Федоренко. 

Подобной степенью "досто-
верности" отличаются не только 
прокомментированные нами (с 
точки зрения закона) "избран-
ные" перлы, а вся статья — с 
первой и до последней строчки. 
И "разбирать по костям" ее мож-
но бесконечно. Но, право слово, 
не хочется. Хочется долго и 
упорно мыть руки. С мылом. 
Потому как "заказной" характер 
этого опуса, во всяком случае 
нам, явно виден при более или 
менее внимательном его про-
чтении. Надо только посчитать, 
кого и сколько раз усердно хва-
лят. Впрочем, утверждать этого 
мы не беремся, не имеем пра-
ва. С точки зрения закона. Обид -
но только то, что "уважаемый" 
автор не удосужился создать не-
что более правдоподобное. "Бу-
ратинам" сойдет и так? Обидно. 

Коллектив ООО "Палви" 

(Начало в №10) 
ВИХРИ ВРАЖДЕБНЫЕ 
ВЕЮТ НАД НАМИ... 

По мнению депутата Николая 
Глазырина, "страсти подогрева-
ются откуда-то извне". Директор 
Фонда коммунального имуще-
ства Ильгиз Исхаков считает: "Я 
уверен, что в этой ситуации 
сплелись интересы определен-
но разных сил, которые пресле-
дуют во всей этой истории свои 
собственные коммерческие 
цели". Гендиректор ООО "Пал-
ви" Виктор Ивашко деликатно 
замечает: "Не буду называть 
фамилии, но были и такие, ко-
торые пожелали заработать на 
дешевом популизме защитников 
народа, а то и половить рыбку в 
мутной воде..." 

Ай-я-яй, какие страсти! Ока-
зывается, в нашем тихом омуте 
водятся не только реформато-
ры, но и злобствуют какие-то та-
инственные экстремисты. Госпо-
да хорошие, это вы о ком? Не 
хотите говорить?! Ну, раз вы так, 
то и я буду говорить такими на-
меками, чтобы никто вовек не 
догадался! 

Кто-то в своих передачах "А 
у нас во дворе" обвинял меня в 
незнании украинских законов и 
в том, что я, дескать, не так их 
толкую. И некто, занимающий 
пост директора Фонда комму-
нального имущества, заявил, 
что все действия по вопросу КТВ 
идут четко в правовом поле. 

Даже странно, что в этом со-
мневаются вместе со мной не 
только четыре депутата и сотни 
простых граждан, но и прокурор 
города Н.Балыка. Не мудрствуя 
лукаво, он взял и разрушил бе-
режно лелеемый миф о знатоках 
закона, потребовав аннулировать 
решение исполкома №708 от 
27.12.2002 года как незаконное. 

Вопрос: Почему протест про-
курора не обнародовали во вре-
мя сессии городского совета, 
состоявшейся 28 февраля, если 
в исполком он пришел еще 24 
февраля? 

МЕТОДИКА, ОСНОВАН-
НАЯ НА ПОДСЧЕТЕ СВОИХ 

СОБСТВЕННЫХ ДЕНЕГ 
Пора наконец перейти к глав-

ному номеру нашей программы 
— услуге под названием 'обслу-
живание кабельных сетей". 

Депутат Афанасьев долго и 
упорно говорил депутатам го-
родского совета: "Потребитель 
платит не за обслуживание ка-
бельных сетей, а за доставку 
телесигнала к своему телевизо-
ру. И его не интересует, каким 
способом оператор будет это 
делать — с помощью узкополос-
ных кабелей, широкополосных 
ли, или носить их ведрами..." 

С какой стати мы должны по-
купать эксплуатацию КТВ как 
отдельную услугу? Обслужива-
ние кабельных сетей — это не 
наша головная боль, а требова-
ние платить за эту чужую боль. 
Мы хотим смотреть конкретные 
телеканалы, и согласны за это 
платить. Это и есть суть услуги, 
которую должен предоставлять 
оператор КТВ. 

Граждане, вы не заметили, 
как нас зомбируют пустыми фра-
зами? Дескать, "За все нужно 
платить!", "Вы платите только за 
обслуживание сетей!", "Жалко 
тебе 6 гривен — покупай спут-
никовую тарелку!", "Считать 
деньги в чужом кармане не хо-
рошо!" и т.д. 

Позволю себе не согласить-
ся с этими тезисами. Мы счи-
таем свои деньги, так как у 
"Палеи" своих денег нет, а все 
громкие уверения, что они со-
бираются что-то куда-то инве-
стировать — это пустая дема-
гогия. Еще Райкин подсчиты-
вал, что если со ста тысяч зри-
телей собрать всего по одно-
му рублю, то получаются су-
масшедшие деньги. Если с 
7900 абонентов ежемесячно 
собрать по 6 грн., то набегает 
сумма в 39,741 тыс. грн. Из 
этой суммы по-любому можно 
выделить несколько тысяч на 
замену кабелей. Эти "инвести-
ции" не из кармана Ивашко — 
это средства славутчан 

Поскольку журналист Деми-
дов, показав народу несколько 
раз депутата Булавина на фоне 
калькуляции "Палви", так ни разу 
и не включил в этих местах звук, 
то возьму на себя смелость рас-
сказать, из каких цифр все-таки 
состоит эта знойная бумажка: 

- Зарплата персонала "Пал-
еи": 7895 грн. в месяц (94 740 
грн. в год); 19 душ Со средним 
окладом в 415,5 грн. Из них 9 
человек — административный 
аппарат (два директора, два бух-

галтера, три оператора и т.д.). 
- Дополнительные затраты 

по заработной плате, в том чис-
ле на премирование: 4047 грн. 
в месяц (48 564 грн. в год). Ито-
го в среднем на каждого выхо-
дит по 628,5 грн. в месяц (оклад 
+ премия). Неплохо, по сравне-
нию с зарплатой учителя. 

- Отчисления на социальные 
меры: 4749 грн. в месяц. Это 
отчисления в бюджет, которые 
оплачивать тоже нам. 

- Аренда сети КТВ, аренда 
помещения, плата за электро-
энергию. Всех расходов на 4227 
грн. в месяц. Оставим эти расхо-
ды без комментариев. Временно. 

- Оплата частот, технической 
экспертизы, оплата лицензий — 
1297 грн. в месяц (15 564 грн. в 
год). Вопрос мутный: в стоимость 
лицензии входят 24 канала, а 
потребителям "социального па-
кета" предлагают всего 9 (8 из 
которых получают на бескомпен-
сационной основе, то бишь да-
ром). Пока без комментариев. 

- Не может не радовать стрем-
ление "Палви" проводить регу-
лярные маркетинговые исследо-
вания, причем практически да-
ром — всего на 700 грн. в месяц 
(8 400 грн. в год). Маркетинг — 
безусловно, красивое слово, од-
нако к стоимости обслуживания 
кабельных сетей отношения аб-
солютно не имеющее. 

- Радует заботой о трудящих-
ся пункт №13 калькуляции: "ос-
настка линейных монтеров": пас-
сатижи, отвертки, фонарики и пр. 
Особенно трогает готовность 
менять раз в год каждому из мон-
теров ящик для инструментов. 
Расходов набегает всего ничего: 
на 8,4 тыс. грн. в год. Хорошо, что 
каждого монтера не догадались 
оснастить "ноутбуком"! 

- Банковское обслуживание 
обходится в 11,376 тыс. грн. в 
год. Ничего не скажешь — мон-
теры обходятся дешевле. 

- Транспортные расходы и 
программное обеспечение обхо-
дятся ежемесячно в 1250 грн. 
Могу подсказать путь экономии 
— пересесть на велосипеды, а 
программное обеспечение ме-
нять пореже. 

- Канцелярия и связь — 800 
грн. в месяц Остается предпо-
ложить, что все рабочее время 
персонал болтает по телефону, 
грызя карандаши. 

- Затраты на развитие сети — 
908,17 грн. в месяц, а на обслу-
живание — 6685,37 грн. в месяц. 
Итого — 91 122 грн. в год. 

- Лицензионная плата за ка-
нал РТР — 3349,6 грн. ежеме-
сячно. Документа, подтвержда-
ющего права на ретрансляцию, 
никто из моих знакомых не ви-
дел. Но я, как и наши уважаемые 
депутаты, верю Ивашко на сло-
во. Как не поверить человеку с 
такими честными глазами? 

- Наконец, прибыль "Палви" в 
размере 2556 грн. ежемесячно. 

Итого своих денег славутча-
не должны перечислять е кар-
ман "Палеи" на сумму в 39,741 
тыс. грн. ежемесячно. В год по-
лучается всего ничего. Каких-то 
476 892 грн. А что нам предла-
гается взамен? Аж 9 каналов — 
7 из которых практически бес-
платны, один продажен, и в ка-
честве десерта, но за отдельную 
плату, канал РТР. 

Что же такого сомнительно-
го увидел в данной калькуляции 
депутат Булавин и чего не заме-
тил депутат Демидов? Григорий 
Борисович считает, что данная 
калькуляция рассчитывает не 
себестоимость обслуживания 
кабельных сетей (как считает 
само "Палви"), а цену на обслу-
живание кабельных сетей как 
самостоятельный товар. А меж-
ду ценой на товар и себестои-
мостью его производства такая 
же разница, как между тигром и 
домашней кошкой. То есть пер-
вое гораздо больше второго, и к 
тому же больно кусается... 

Итак, Ивашко утверждает, что 
все затраты разделены на 24 
канала, однако сумму в кальку-
ляции делит почему-то на чис-
ло девять. Почему? 

Попробуем не согласиться с 
такой задумчивой бухгалтерией 
и изменим методику. Рассчита-
ем затраты на обслуживание КС 
не как отдельную услугу, а как 
одну из расходных составля-
ющих услуги на ретрансляцию 
каналов. Придется нам выпол-
нить следующие действия: 

1. Из итоговой суммы, указан-
ной в калькуляции "Палеи" (39 
741,86 грн.), мы вычитаем сто-
имость ретрансляции РТР (3349,6 
грн.), так как лицензионная плата 
не относится к обслуживанию КС. 

2. Добавляем еще 50% сто-
имости затрат по арендной пла-
те и электроэнергии (3490,05 
грн.), которые ранее сюда не 
входили. Выходим на сумму в 39 
882,13 грн. Это не что иное, как 
составляющая ВСЕХ расходов 
оператора (включая норму при-
были) на содержание и реконст-
рукцию КС (причём рассчитан-
ная по их же методике, то есть 
явно завышенная). 

3. 39 882,13 грн. делим на 
24 канала и получаем 1651,75 
грн. на выходе. Это средняя со-
ставляющая всех расходов на 
содержание сетей и их реконст-
рукцию в расчете на один рет-
ранслируемый канал. 

4. Однако в социальный па-
кет сегодня по договору входит 
девять каналов. Кроме того, нуж-
но учесть лицензионную плату за 
ретрансляцию РТР. 1661,75 грн 
умножаем на 9 (кол-во каналов) 
и добавляем 3349,6 (лицензион-
ная плата за РТР). Выходим на 
сумму в 18 305,4 грн. 

5. Делим эту цифру на 7900 
абонентов и прибавляем 20% 
НДС. Итого тариф на просмотр 
всего "шикарного" социального 
пакета получился... (нервных 
просим удалиться!) аж в 2 грн. 
и 78 коп. 6 грн. и 2,78 — почув-
ствуйте разницу! 

6. Однако на мои расчеты 
Ивашко тут же возразит, мол, 
среди граждан есть такие ску-
пердяи, что лучше свой рубль 
съедят, чем отдадут "Палви", — 
и при таком тарифе оператор, 
дескать, разорится. Не будем 
мелочиться и проявим фанта-
зию! Пускай 30% наших потре-
бителей пользуются льготами по 
оплате, или вообще не хотят 
включать телевизор или приоб-
рели "тарелку", и перешли на 
спутниковое телевидение. При.^^ 
дется умножить ПОЛуЧеНИ*"'1'̂  
сумму на коэффициент 1,3. При-
лучилась страшная сумма в 3 
грн. и 64 коп. /* 

7. Как ни крути, но придете :-Ч«» 
таки властям признать, что л- -
нополист нас пошло надул. 

Сколько же должен стоить 
открытый пакет из 12 каналов 
(УТ-1, УТ-2, Интер, ТЕТ, СТБ, 
ICTV, Новый канал, "Славутич", 
НТВ, ОРТ, РТР и, к примеру, 
Discovery)? Максимальный раз-
мер лицензионной платы за че-
тыре платных канала пусть бу-
дет 50 центов (2,65 грн. с або-
нента). Тариф на такой пакет 
получится 6 грн. 20 коп. 

Славутчане! Согласны ли вы 
ежемесячно платить эту сумму 
оператору КТВ, чтобы смотреть 
12 каналов? 

ЧТО ДЕЛАТЬ? 
Главным аргументом власти в 

сохранении нынешней ситуации 
является факт заключения граж-
данами договоров с "Палви". Дес-
кать, вас же никто не принуждал 
к их заключению! А раз вы 
заключили как бы добровольЦ^, 
но, значит, всех данный тариф 
устраивает. Логика несколько^ 
странная, так как незнание onejr 
ратором КТВ прав потребителя 
отнюдь не освобождает его от от-
ветственности за выполнение 
Закона Украины "О защите прав 
потребителей". 

Как поступать в данной ситу-
ации — каждый решает сам. 
После того, как исполком проиг-
норировал мнение 1472 славут-
чан, я разорвал договор с "Пал-
ви", поскольку хочу в открытом 
пакете смотреть и другие про-
граммы. Советую это сделать и 
тем славутчанам, которые, в 
спешке заключив договор с 
"Палви", считают данный тариф 
завышенным, а количество ка-
налов в открытом пакете явно 
недостаточным. Кстати, вы в 
курсе, что оператор не имеет 
права полностью отключить 
ваш антенный кабель от связи 
с внешним миром? Минимум 
четыре канала вам все равно 
должны показывать. На мой 
взгляд, лучше бесплатно смот-
реть четыре канала, чем пла-
тить 6 грн. за девять.. 

ДЕЖА-ВЮ 
Пленэр. Лето. Болото. Камы-

ши, кувшинки и отсутствие све-
жего ветра. Бодрое кваканье 
местных жаб. Короче, тотальная 
демократия... И тут вы наруша-
ете эту идиллию: бросаете в тря-
сину каменюку — громкий 
всплеск — круги по воде — па-
ника среди обитателей пруда... 

Спустя минуту волна улег-
лась, ряска над чистым пятном 
воды стянулась — и снова все 
спокойно. Вот на этой жизнеут-
верждающей ноте, пожалуй, мы 
и закончим. 

Олег ФЕДОРЕНКО 
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ЧЕТВЕРГ. Премьер-министр Великобритании Тони Блэр, на 
прошлой неделе поставленный большей частью своих одно-
партийцев-лейбористов "на счетчик" за свой жутко бодливый 
характер, ударился в труд: занялся работой над поправками к 
резолюции по Ираку, которые предоставят Багдаду больше вре-
мени для завершения процесса разоружения. Первым делом 
премьер обмакнул перо в чернила, а вторым — согнал в каби-
нет телевизионщиков и на голубом глазу поведал с голубых 
экранов, что его работа над ошибками дает Саддаму Хусейну 
"последнюю возможность" убедить Совет Безопасности ООН 
не начинать военные действия. С удивлением узнав, что это 
СБ ООН, оказывается, крови жаждет, телевизионные деятели 
искусств быстренько свернули свои шнуры и посоветовали пре-
мьеру в следующий раз вызывать не их, а психиатров. 

В Венесуэле закончился традиционный охотничий сезон, 
призванный регулировать популяцию местного населения. Во-
обще-то, это дело у них называется не сафари, а карнавал, но 
популяции от словесных выкрутасов не легче: за несколько дней 
сего так называемого "карнавала" в Венесуэле совершено ров-
но 111 убийств, о чем с гордостью сообщило министерство бе-
зопасности и юстиции страны. Один с ритма танго сбился, дру-
гой чужое пирожное съел — вот и накапало. Кроме того, зафик-
сировано 765 ДТП, но эта в жаркой и горячей стране за крими-
нал Даже не считаетс^Так, подранки, мелочь. ИіЕиіГіі'ГЛ Пакистанские спецслужбы надумали проявить рве-
ние и в провинции Белуджистан на границе с Афганистаном про-
вернули крупную операцию по задержанию руководителей "Аль-
Каиды". Операция прошла хоть и без наркоза, но весело: с джи-
гитовкой, песнями, стрельбой и поеданием шашлыка. Под эту 
лавочку сообщили в Вашингтон, что средь задержанных провин-
циалов, возможно, затаился сам Усама бен Ладен. Или его мама. 
Проспавшись, выяснили, что под видом мамы скрывался бенла-
деновский бухгалтер Халид шейх Мохаммед, выдавший аванс 
на снос американских небоскребов. Узнав, что его узнали, шейх 
тут же начал выдавать своих сообщников и все террористичес-
кие тайны. Ему не привыкать, он бухгалтер. 

На своей пресс-конференции президент США наконец-то 
признался, отчего он такой вечно бодрый и живой. Сила его, 
оказывается, не в утке, не в ларце и даже не в прочих анатоми-
ческих подробностях. Силы он черпает в ежедневной молитве. 
Джордж Буш сообщил, что в ситуации вокруг Ирака он все вре-
мя обращается к Богу: "Моя вера поддерживает меня, потому 
что я молюсь каждый день". Исследователи фольклора в жут-
ком экстазе: вона, значит, откуда есть пошла пословица "зас-
тавь дурака Богу молиться"! 

А на западе нашего старого доброго Кот-д'Ивуара 
царит полная идиллия. Огонь промеж повстанцами и правитель-
ственными войсками не ведется абсолютно. Ибо совершено на-
падение на подразделения французских военнослужащих, как 
раз и обеспечивающих соблюдение соглашения о прекращении 
этого огня. Зато кто скажет, что соглашение нарушено? 

Любимого нашего американского киноактера Дэвида Духов-
ного средь ночи вытащили из постели, запаковали в костюм 
Фокса Малдера и погнали расследовать очередной иксовый 
файл. Оказалось, что поисковая группа, в которую входили 
представители пожарной бригады, NASA и Общества защиты 
окружающей среды, рыскавшая по США в поисках развалив-
шегося недавно шаттла, нашла на территории одного из запо-
ведников здоровенную дырку в земле. И струился из той дырки 
до того странный химический запашок, что вся группа тут же и 
полегла вокруг нее с признаками тяжкого отравления. Когда 
матерящийся Фокс прибыл на место происшествия, пожарни-
кам с защитниками природы на природу уже блевать нечем 
было. Естественно, наш любимый киноактер, как всегда, так 
ничего и не узнал, чего это в том шаттле на орбиту таскали. 
Пришлось все спихнуть на давнишнюю гипотезу о том, что Зем-
ля—живойорганизм. Ну и... С кем во сне не бывает. 

Вот кто действительно серьезно относится к 
делу войны во всем мире, так это Кувейт. Накануне грядущего 
освобождения Джорджа Буша от его ночного кошмара — Сад-
дама Хусейна, кувейтское правительство подогнало амнистию 
всем своим осужденным воякам Милостиво помилованы все 
военные, отбывающие тюремное наказание или подвергнутые 
дисциплинарным взысканиям. Согласно приказу, они должны 
направиться на последнее место службы, где и погибнуть с 
чистым паспортом, вместо того чтобы париться на нарах с за-
пятнанной совестью. 

После труда готов к обороне и британский премьер Тони Блэр. 
Для него заказали три суперзащищенных спецлимузина системы 
"Ягуар" по 200 тысяч полновесных фунтика за штуку. В скором 
будущем тачки должны поступить в гараж на Даунинг-стрит. Если 
к тому времени бравый Тони волей парламента сам куда-нибудь с 

-|Ц.аУ".и.н|!"?гР-.т..н.?_поступит' Т0, может' ему и порулить дадут. 
liW;M'|Jiin:iriim Турция продолжает обижать дядю Сэма своим 
турецким недоверием. Анкара не устает просить о защите, но сто-
рожей предпочитает держать снаружи. Правда, лидер правящей 
партии Турции Реджеп Эрдоган успокоил Вашингтон, дескать, ре-
шение о размещении на территории Турции американских войск 
может быть принято после утверждения нового кабинета мини-
стров страны. Вроде Вашингтон не знает, какие турки любители 
новые правительства утверждать. К тому времени Саддам Хусейн 
сам от старости в вечную отставку выйдет. 

Северная Корея произвела очередной запуск противокора-
бельной ракеты — второй раз за последние две недели. Причем 
оба раза запускала их в Японское море, но не попала. Тем не 
менее обеспокоенная Япония рассматривает вопрос о необхо-
димости или переноса своего моря в другое место, или транс-
портировки своих сухогрузов с танкерами волоком по суше. 

1ИІМj:TjIT1 Пакистану оказывается, чего-то в облом воевать с 
Ираком. Он не намерен участвовать в планируемой агрессии 
США против Багдада, о чем и заявил премьер-министр страны 
Зафарулла Хан Джамали, специально прибывший в Нацио-
нальную ассамблею, дабы сделать это заявление. Уж не пото-
му ли, что у него такого бронированного велосипеда нету, как у 
Тони Блэра? Ох, зависть людская... 

Какие-то типы завалили два мексиканских правительствен-
ных вертолета, из-за чего погибли все пять человек, находив-
шиеся на их бортах. А чего они хотели, ежели вертолеты рас-
пыляли пестициды для уничтожения плантаций опиумного 
мака? Какой же мексиканец подобное стерпит? 

Е Ш Ї Ш Бывший глава армейской разведки Пакистана генерал-
лейтенант Хамид Гул заявил, что показанная накануне его пре-
жним ведомством запись гулянки с последующим арестом бенла-
деновского бухгалтера Халида шейх Мохаммеда была всего лишь 
инсценировкой, вроде отчета кружа художественной самодеятель-
ности пакистанского КГБ. Генералу, конечно, лучше знать, но вот 
Штаты в недоумении: то ли шлепать бухгалтера, как террориста, 
то ли звание заслуженного давать, как артисту. 

Тарас КРИВрПУЗЕНКО 

ЗДОРОВ'Я д и т и н и -
БАГАТСТВО КРАЇНИ 

Нещодавно в дошкільному 
навчальному закладі № 6 
"Крунк" (Єреванський квартал) 
пройшло ще одне свято для 
малят — День здоров'я. Ця 
подія не залишилася поза ува-
гою батьків та вихователів, які 
разом зі своїми дітками плідно 
готувалися до нього, підбадьо-
рювали та підтримували мале-
чу своїм гарним настроєм. Про-
грама свята була досить різно-
манітною: веселі старти, розва-
ги, цікаві ігри та спортивна дис-
котека. І навіть меню в цей день 
було особливе — спортивне! 

Як було приємно дивитися 
на дітей, які в яскраво освіт-
леній та прикрашеній нижній га-
лереї нашого садочка, де роз-
ташована виставка дитячих 
робіт, виконували ранкову 
гімнастику з новенькими пра-
порцями в руках (150 різноко-
льорових прапорців пошила 
спеціально для цієї події швач-
ка-кастелянша "Крунка'.' Ольга 
Гриб). Діти тренувалися кож-
ного ранку, а задоволені бать-
ки змогли спостерігати за на-
вчально-виховним процесом у 
дитсадку. А святкового дня на 
ранкову гімнастику до дошкіль-
нят завітала Клуонесса із ціка-
вими сюрпризами. 

Після бадьорої ранкової 
гімнастики на малечу чекав 
сніданок чемпіонів: суп молоч-
ний "Весело стартуємо!" з кру-
пою, кава "Здоров'ятко" на мо-
лоці , бутерброд "Подвійне 

сальто з маслом та сиром та 
хліб пшеничний "Богатирський". 
А далі за розкладом в усіх віко-
вих групах розпочалися заняття 
— але не звичайні. Вихователі 
провели заняття за індивідуаль-
ними технологіями під загаль-
ним гаслом: "Пам'ятаймо я і ти 
— здоров'я треба берегти!" Теми 
таких занять валеологічного на-
прямку: "Зайчик захворів", "Очі 
— дзеркало душі", "Ми зі 
спортом дружимо-виростемо 
дужими!" та ін., спонукають дітей 
вже змалечку прагнути до здо-
рового способу життя. 

На занятті з аеробіки "Веселі 
хвилинки" не можливо було 
відірвати погляду від таланови-
тих дівчаток та хлопчиків, які ви-
конували музично-ритмічні рухи 
під керівництвом інструктора з 
фізкультури Світлани Резан. Усіх 
глядачів захопила невиму-
шеність, ніжність малюків під час 
спортивної розваги "Крамниця 
іграшок". Маленькі витівники 
дуже старанно намагалися 
відтворити рухи ляльки-нева-
ляйки, собачки, м'ячика. 

Педагоги нашого дитсадка 
використовують елементи 
японської педагогічної техно-
логії, сутністю якої є давно забуті 
нами поняття колективізму, ро-
боти на єдиний командний ре-
зультат. Яскравим прикладом 
використання японської системи 
стало заняття гуртка "Свято ба-
рабана" (співкерівники: Світлана 
Резан, Світлана Савченко, Надія 

Корявець, Світлана Дем'янен-
ко), на якому змагалися старші 
групи. Дошкільнята, вдягнені у 
костюми моряків, показували 
свої уміння ходити строєм, ши-
куватися у колону по одному, по 
двоє, по четверо, виконувати 
різновиди крокової гімнастики. 
Для зручності перешикування 
дітей зі зниженим зором були 
вив'язані 12 квіточок-орієнтирів. 
За виступом дітей спостерігали 
маленькі глядачі, адже саме за 
їх голосуванням визначалися 
переможці. Усі, і вболівальники 
і учасники змагань, залишили-
ся задоволеними 

У цей день на подвір'ї було 
холодно, але веселі ігри під гар-
мошку музичного керівника Надії 
Корявець з Колобком та Сорокою 
стали дуже в нагоді. Чекаючи на 
весну, малята разом з виховате-
лями та казковими гостями при-
красили кущі та дерева на май-
данчиках дитсадка кольоровими 
стрічками. Та інші малята теж не 
сумували: вони змогли відвіда-
ти басейн та зробити свої перші 
кроки в оволодінні плавальних 
рухів на занятті з інструктором з 
плавання Світланою Савченко 
"Лагідна хвилька". 

Свято тривало протягом усь-
ого дня. Після денного сну, як і 
кожного дня, малята разом зі 
своїми вихователями виконува-
ли гімнастику пробудження та 
загартовувалися за "ризькою" 
методикою. В останні роки ми, 
замінюючи відсутню медико-

профілактичну роботу, суттєву 
увагу приділяємо саме загар-
товуючим процедурам, вітамі-
нізації, заняттям з лікувальної 
фізкультури та плавання. Весь 
колектив дитсадка плідно пра-
цює над поповненням фізкуль-
турних куточків Педагогами 
виготовлено багато нестандар-
тного обладнання для рухли-
вих ігор та плавання. Презен-
тація виставки такого облад-
нання "Непотрібні пляшечки 
виглядають залюбки" відбула-
ся саме в День здоров'я і мала 
неабиякий успіх 

Свято завершилося 
спортивною дискотекою для 
всіх бажаючих. Дітки були дуже 
задоволені, бо вони не тільки 
позмагалися, але й отримали 
солодкі вітамінні призи і таліс-
ман-оберіг "Я — здоровий!" 
Сподіваємось, що в багатьох 
хлопчиків і дівчаток зріс інте-
рес до спорту. Звісно, олімпій-
цями та призерами різних зма-
гань стануть не всі... Але що 
для нас головне? Щоб якомо-
га більше дошкільнят захотіли 
стати фізично загартованими, 
сильними, витриманими, щоб 
у них зформувалося бажання 
займатися фізкультурою, пла-
ванням та вести здоровий 
спосіб життя! 

Світлана САВЧЕНКО, 
інструктор з фізкультури 

та плавання ДНЗ № 6 
"Крунк" 

УРОКИ 
ДОБРА І КРАСИ 
Наша розповідь про Ніну 

Максимівну Свинчук, учителя 
початкових класів C30LU № 2 
м Славутича. Кажуть: учи-
тель творить людину і май-
бутнє. То ж яка виросте люди-
на, яким буде майбутнє, зале-
жить від того, яким є вчитель. 

Народилась і виросла Ніна 
Максимівна на Житомирщині. 
Закінчила школу. З 1973 по 
1977 рік навчалася в Корости-
шівському педагогічному учи-
лищі. Працювала у Вінницькій 
області, м. Прип'яті, Жито-
мирській області А з 1989 
року — вчителем початкових 
класів у СЗОШ № 2. 

Її ім'я стало відомим у 
місті. Багатьом дівчаткам і 
хлопчикам дано путівку в 
життя. Для багатьох своїх ви-
хованців Ніна Максимівна 
стала першою вчителькою, 
тією, про яку згадують з особ-
ливим теплом, повагою і 
вдячністю. Педагогічне кредо 
Ніни Максимівни — любов до 
дітей та віра в їхні можли-
вості, безперервний пошук 
ефективних методів роботи, 
співпраця з учнями та їхніми 
батьками. Вона досконало 
володіє методикою початко-
вого навчання і виховання, 
основами сучасної педагогіки 
та вікової психології. 

Звичайно, професія вчи-
теля не з легких. Лише зго-
дом можна відчути результа-
ти своєї праці. Перспективи 
— у розвитку особистості ди-
тини, у вихованні пізнаваль-
них інтересів, інтелектуаль-
ної активності, відкритті в 
кожного учня нових можливо-
стей, формуванні стійких мо-
тивів навчання. Важливий 
момент - виховання в дітей 
допитливості, прагнення 
пізнати незнайоме, довідати-
ся про нове. Стиль спілкуван-
ня Ніни Максимівни з дітьми 
— довірливий тон, доброзич-
ливий погляд, схвальна усм-
ішка. Педагог цікаво запро-
шує учнів до світу знань, 
вдумливо і тактовно оцінює 
їхні досягнення. Стосунки з 
дітьми будує на основі 

співпраці, поваги та гуманіз-
му. Згуртовує дитячий колек-
тив, виховує почуття відпов-
ідальності за доручену спра-
ву. Вчителька переконана: 
тільки радість дає ключик до 
справжнього розуміння жит-
тя. І вчить дитину повірити в 
себе, розкриває їй радість 
спілкування, багатство Все-
світу, таємничі стежинки до 
щастя. 

Ніна Максимівна — педа-
гог за покликанням. Праце-
любство, цілеспрямованість, 
захоплення справою, вимог-
ливість здобули їй глибоку 
шану в колективі школи, за 
її межами, серед батьків та 
учнів. 

З першими весняними 
днями збирається Ніна Мак-
симівна на заслужений 
відпочинок. До неї сьогодні 
слова щирої шани і сердеч-
ної вдячності учнів, батьків, 
колег. Розум, серце, душу 
впродовж усіх років нелегкої 
праці віддавала педагог 
своїм вихованцям, переда-
вала з частинкою серця 
знання. 

Ніна Максимівна — учи-
тель, про якого мріє кожен 
учень. Вона вся світиться 
добротою й людяністю. І 
віриться — такого вчителя на 
все життя запам'ятають його 
вихованці. 

Нехай рясним буде суцвіт-
тя у саду, що Ви садили, 

Зичим миру, довголіття, 
щастя, радості і сили! 

Щоб Вас зігрівала людська 
теплота, 

За все, що зробили за ції 
літа. 

Бажаєм прожити у силі й 
здоров'ї 

Ще многії літа щасливої 
долі! 

Спасибі велике, уклін Вам 
низький 

До неньки-землі. 

Світлана ОГАРЬ, 
заступник директора 

з навчально-виховної 
роботи СЗОШ № 2 

ЗЮДО-2002 
Прошел 2002 год, и можно подвести 
итоги. Высоких результатов добились 

наши борцы на международной 
и украинской спортивной арене 

В 2002 году под-
готовлено 5 масте-
ров спорта по дзю-
до и самбо: Кузьмин 
Петр (мастер спорта 
по дзюдо и самбо), 
Гринь Александр ( 
мастер спорта по 
дзюдо и самбо), 
Довженко Андрей 
(мастер спорта по 
дзюдо и самбо), Ан-
дреева Виктория 
(самбо), Чайко Ва-
силиса (дзюдо). <Ш- л 

В сезоне 2002 Щ 
года порадовали и юные дзюдоисты. Так Гринь Сергей был Ър<3н-
зовым призером первенства Украины по дзюдо и выполнил» • 
матив кандидата в мастера спорта, Копылов Валентин бь" .0-
днократным победителем и призером всеукраинских и междуна-
родных соревнований. 

Весомыми и удачными были выступления на международ-
ных соревнованиях наших борцов: в турнире в Будапеште (Вен-
грия) стали чемпионами Кузьмин Петр и Копылов Валентин, в 
турнире в Санкт-Петербурге (Россия) на призы Путина В.В. тоже 
2 чемпиона — Гринь Александр и Кузьмин Петр. Сильнейших 
борцов Европы собрал турнир в Черновцах, где наши спорт-
смены поднялись на пьедестал почета: Ульрих Альберт — 2 
место, Кузьмин Петр — 1 место. Конечно же, это малая часть 
каскада турниров по дзюдо, в которых приняли участие славу-
тичские борцы; привезли медали и из Кишинева (Молдова), 
Бяльска-Бяла (Польша), с Международного турнира класса "А" 
"Тайфун на татами" и "Олимпийских надежд" из Киева. Успеш-
ными были выступления наших спортсменов в составе сбор-
ной Украины на первенстве Европы Гьёрке (Венгрия) по дзю-
до: Кузьмин Петр занял 5 место. Наши дзюдоисты главным тре-
нером сборной Украины Ордионовым С. В. включены в резерв-
ный состав юношеской сборной Украины: Гринь Александр, 
Кузьмин Петр, Ульрих Альберт, Чайко Виктор, Масановец Гри-
горий. Согласитесь, что не каждый вид спорта нашего города 
может похвастаться такими результатами!? Укреплены и тылы 
подрастающего поколения — ежегодный набор групп позволя-
ет определить сйльнейших мальчишек и девчонок отделения 
дзюдо, которые тоже принимают участие в соревнованиях и в 
прошедшем году уже успели привезти медали из разных горо-
дов Украины — Киева, Хмельницкого, Василькова, Чернигова. 

А в конце — о тех, кто прославит наш город на первенствах 
Украины, Европы и мира, о тех, кто стремится подняться на 
олимпийский пьедестал. Идет подготовка наших дзюдоистов к 
первенству Украины, на котором пройдет отбор на Европейс-
кие кадетские олимпийские игры, честь нашего города будут 
защищать: Кузьмин Петр, Ульрих Альберт, Чайко Виктор, Ма-
сановец Григорий во главе со своими наставниками — трене-
рами Копыловым О.Г., Кузьминым К П., Тукмачевой А.В. 

Спорт и многочисленные тренировки — неотъемлемая часть 
жизни ребятишек, занимающихся в московском ФОКе. После 
школы, сделав уроки, они спешат на тренировку, ведь здесь их 
друзья, сплоченный коллектив и, конечно же, тренеры, чье сер-
дце принадлежит детям и спорту. 

N 
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ВОЗВРАЩАЯСЬ к НАПЕЧАТАННОМУ 

ПОГОВОРИМ О ДРЯНИ? 
Уважаемая редакция! 
В материале рубрики "Тревожный 

сигнал" сообщалось, что 26 декабря 
2002 года, приблизительно в 3 часа 
дня, в районе Киевского квартала на 
глазах детей сотрудниками МПКХ с 
особой жестокостью был убит ще-
нок (животному перебили хребет), 
бежавший по улице без намордника. 

В следующем номере вашей газе-
ты было опубликовано письмо 17-лет-
ней черниговчанки, с содержанием ко-
торого трудно не согласиться. Лично 
я, честно говоря, не питаю особой 
любви ни к кошкам, ни к собакам и 
целиком и полностью согласна с мне-
нием этой девушки о том, что собака 
на улице должна быть только с хозя-
ином, кроме того, собака должна быть 
в наморднике и ошейнике, а хозяин, 
в свою очередь, должен держать свою 
собаку на поводке. 

Все это абсолютно правильно, не-
понятно только, какая существует "об-
ратная связь" между совершенном на 
глазах детей убийством конкретного 

щенка, поведение которого, как напи-
сано в "Тревожном сигнале", не пред-
ставляло ни малейшей угрозы обще-
ственному порядку, с одной стороны, и 
общепринятыми правилами выгула со-
бак—-сдругой. В дискуссию с юной чер-
ниговчанкой я вступать не собираюсь, 
с ней, как уже сказала, я полностью со-
гласна. Но при этом абсолютно не со-
гласна с тем, что ее письмо может пре-
тендовать на отклик вашей уважаемой 
газеты на тревожный сигнал. Скорее, ее 
письмо — палочка-выручалочка для 
должностных лиц, обязанных как-то от-
реагировать на этот тревожный сигнал. 

На самом деле речь идет о воспи-
тании наших детей и об угрозе фор-
мирования в их характере жестокости. 
Думаю, никого из родителей эта тема 
не оставит равнодушным. Ведь без от-
вета остался главный вопрос, прозву-

' чавший в "Тревожном сигнале": что 
сказать детям? 

Уважаемая редакция! Пожалуйста, 
разберитесь и дайте ответы на следую-
щие вопросы: 

1. Какими инструктивно-методичес-
кими документами руководствуются в 
своей работе сотрудники МПКХ? (На-
пример, я в своей работе руководству-
юсь положением об отделе и своей дол-
жностной инструкцией — и не дай бог 
что-то нарушить.) 

2. Какое время, в соответствии с 
документами (см. л.1), положено выжи-
дать появления хозяина после отлова 
животного до его убийства? (По данным 
автора "сигнала" — двое суток.) 

3. При каких условиях допускается 
убийство животного в момент отлова? 

Лично я думаю, что последнее до-
пускается только в чрезвычайных усло-
виях. Отсюда логично было бы пред-
положить, что автор тревожного сигна-
ла нагло врет, не было никакого ухожен-
ного щенка-малыша, роковым образом 
перегрызшего себе ошейник. На самом 
деле 26.12.2002 г., в 3 часа дня, в рай-
оне Киевского квартала появилась 
общественно опасная разъя-
ренная собака, громадная и 
страшная. И сотрудники 

МПКХ, ввиду экстремальности сло-
жившейся ситуации, рискуя соб-
ственной жизнью, повели себя как 
герои. Поэтому, пожалуйста, опубли-
куйте фамилии, имена и отчества ге-
роев собакоотловческого труда, пор-
треты которых описаны в рубрике 
"Тревожный сигнал". Желательно 
было бы также опубликовать их фо-
тографии. Для полноты картины хо-
телось бы почитать интервью с хозя-
ином убиенного чудовища, в котором 
он объявил бы благодарность этим 
"оперативникам". 

Родина должна знать своих геро-
ев. Как сказал поэт, "Слава, слава, 
слава героям! Впрочем, им доволь-
но воздали дани..." 

От имени коллектива сотрудни-
ков Ольги Лобцовой, автора тре-
вожного сигнала, которая в склон-

ности что-то приврать катего-
Ы - рически не замечена 

Ирина КУЗЬМИНА, 
Чернобыль — Славутич 

ЖИВОТНЫЕ В ГОРОДЕ 
РАЗМЫШЛЕНИЕ 

НА ЗАДАННУЮ ТЕМУ 
Письмо нашей уважаемой чита-

тельницы не застало нас врасплох — 
дело в том, что проблема животных в 
городе актуальна не только для Сла-
вутича: она животрепещуща и для 
Чернигова, и для Киева — да что там! 
Для любого даже очень небольшого 
.ела. 

* " 'іорюсь сразу — я абсолютно 
cort^Sa с нашими корреспондента-
ми,̂ считающими, с одной стороны, 
1 0 "ожение беззащитного животно-
rcssa глазах у детишек недостойным 
человека зверством, а с другой — 
уверенными в том, что собака не дол-
жна гулять по улице самостоятельно. 
Но журналистское расследование, о 
чем и просила Ирина Кузьмина, все 
же провела. 

Первый вопрос, заданный Ириной 
Кузьминой, касался документов, норми-
рующих деятельность собаколовов — 
есть ли таковые и не нарушили ли ра-
ботники УЖКХ этих норм. Начнем стого, 
что работу эту выполняет специальная 
структура, непосредственно в УЖКХ не 
входящая и действующая на договорных 
основах. Далее. Да, подобные докумен-
ты есть—остались еще с советских вре-
мен, поскольку в независимой Украине 
внимание законодателей до вопросов 
регламентации жизни животных в горо-
де не дошло. Документы эти — так на-
зыг—тые "Правила содержания живот-

(IP какой-либо конкретизации вре-
мени и формы отлова не содержат. В 
с IG-к ьных более-менее крупных горо-
ді. Устные советы специальными по-
становлениями оговорили время суток, 
когда отлов или уничтожение должно 
проводиться. Собака, у которой, по вне-
шним признакам, есть хозяева, может 
быть отловлена и содержится в специ-
альном питомнике не менее двух суток. 
По истечении этого срока, если хозяева 
не объявились, животное может быть 
умерщвлено. Каким образом — разго-
вор отдельный. Иногда собакам улыба-
ется счастье: если они явно породистые, 
их могут предложить купить желающим 
со стороны или питомникам служебно-
го собаководства — когда таковые есть 
поблизости. Всех прочих ждет мучитель-
ная смерть—либо от специальной инъ-
екции, либо от удара током, либо... про-
сто от голода: кормить животных в пи-
томниках-распределителях нечем. Кста-
ти, в Славутиче вообще нет специаль-
ного питомника или площадки для со-
держания бездомных животных, так что 
и содержать их негде — кроме полиго-
на, куда помещают для карантинного на-
блюдения животных, подозреваемых в 
бешенстве. Просто "задержанные" псы 
на полигоне долго не живут — их, как 
правило, нечем кормить, а мучить голо-
дом несчастное животное зря никто не 
хочет. Кинолога, способного определить 
ценность собаки, в городе тоже нет. 

В советское время, сказали мне в 
черниговском клубе собаководов, от-
лов бродячих животных производил-
ся в строго отведенное время — с 
четырех-пяти часов утра до семи, а 
также вечером — с десяти до полу-
ночи. Делалось это при помощи либо 
специальных сеток, которыми выст-
реливали в животное, либо больших 

сачков на длинных ручках. Впрочем, 
идеализировать те времена не прихо-
дится: историю пса Белый Бим Черное 
Ухо помнят все. 

Ныне в собак стреляют шприцами со 
спецпрепаратом, парализующим дыха-
тельную и двигательную системы. Со-
баку, не проснувшуюся после подобно-
го рода "процедуры", конечно, жаль, но 
гораздо страшнее, если не попавший в 
цель шприц с отравой найдет ребенок 
— со всеми вытекающими отсюда по-
следствиями. Поэтому временные рам-
ки введены в расчете на то, что двор-
ники, убирая с утра "обстрелянную" тер-
риторию, приберут и шприцы. 

Несмотря на свою относительную 
молодость, наш город просто кишит 
бродячими животными. Откуда 
столько? Частью эти животные просто 
оставлены на произвол судьбы уехав-
шими хозяевами. Жители Бакинского 
помнят, как несколько лет назад им при-
шлось обращаться в службу отлова 
собак с просьбой увезти брошенного 
пуделя — в течение некоторого време-
ни сердобольные соседи подкармлива-
ли несчастного пса, затем, когда он на-
чал гадить в подъезде, выставили его 
на улицу (и были абсолютно правы!). 
Настоящая трагедия началась когда в 
пустующую квартиру попытались все-
литься новые жильцы. В общем, соба-
ку пришлось уничтожить... Нередко у 
бродячих животных имеются хозяева, 
но им куда как проще выставить пса или 
кошку на улицу, чем выгулять ее как 
полагается. Гуляющие сами по себе жи-
вотные — проблема куда серьезнее, 
чем кажется на первый взгляд В подав-
ляющем большинстве своем, славутич-
ские псы плохо выдрессированы (во 
всяком случае, такое впечатление про-
извело на меня большинство собак, ви-
денных в Славутиче) — они запросто 
бросаются к прохожим, не очень-то ре-
агируя при этом на окрики хозяев. Гу-
ляющее без хозяев, такое животное ста-
новится просто "убойной силой" — по-
тому как нет собак, которые "не кусают-
ся"! Интересно, на ношение оружия или 
даже на его приобретение требуется 
масса разрешений, в том числе и от 
психиатра, а на заведение собаки — 
нет, хотя многие из пород вполне мож-
но расценивать как своеобразное ору-
жие. Именно о таких животных — вро-
де бы домашних, вроде бы чьих-то — 
чаще всего и поступают звонки в служ-
бу отлова собак, рассказал мне началь-
ник бригады собаколовов Вячеслав N 
(фамилию по понятным причинам не 
называю). Обратиться с просьбой об 
отлове бродячего животного может лю-
бой житель города. Скажем, звонит ста-
рушка: не может выйти в магазин, со-
бака не пускает. 

— Приезжаем, забираем пса, — рас-
сказал Вячеслав Сергеевич. — Старуш-
ка счастлива — собака действительно 
ее терроризировала, попавшиеся рядом 
доброхоты возмущены: мы душегубы и 
садисты... Очень часто звонят из школ 
и детсадов. Сначала прикормят собаку 
возле кухни — жалко! — затем либо пес 
начинает проявлять агрессию, либо по-
степенно вокруг него формируется стая. 
На такие вызовы стараємся прибывать 

К сожалению, оЬщение человека (особенно ребенка) и собаки не всегда 
окрашено в столь идиллические тона 

во время урока или тихого часа — по-
нятно, что это не всегда получается. Пой-
мите, мы поставлены в очень жесткие 
условия: поступил сигнал, что в таком-
то месте замечена бродячая собака или 
стая, — мы обязаны немедленно на него 
отреагировать, в противном случае на-
чинаются проблемы с УЖКХ — дескать, 
не выполняем свою работу. 

На мой вопрос о его видении собы-
тий в Киевском квартале Вячеслав N 
несколько невразумителен. Якобы по-
ступил звонок (нигде не зафиксирован!) 
о бродячей собаке. Якобы бегал не оча-
ровательный щен-подросток, а вполне 
сформировавшийся пес не мелких раз-
меров и "дворянской" породы. Якобы 
погибшая собака нередко бегала без 
хозяев. Якобы сам хозяин сказал, что 
предупреждал домашних. Якобы позво-
ночник псу никто не перебивал — по-
павшей в сачок собаке был сделан укол 
препарата, вызывающего смерть уже 
через десять секунд... Этот момент 
лично у меня, признаться, вызвал са-
мые острые сомнения: названный пре-
парат, как пояснили мне киевские кол-
леги Вячеслава N, сотрудники центра 
"Животные в городе", достаточно дол-
го действует, и собака умирает в муче-
ниях через 10 — 15 минут, а не секунд, 
из-за чего у них постоянные проблемы 
с зарубежными "зелеными". Одним сло-
вом, все с точностью до наоборот — 
чего и следовало ожидать. 

Дурашливого щена, конечно, хйлко. 
Но, что самое потрясающее — собако-
ловы действовали вполне законно: 
бродячей считается собака, находящая-
ся на улице без хозяина, поводка, намор-
дника и регистрационного номера. О пос-
леднем пункте требований в Славутиче 
вообще не слышало подавляющее боль-
шинство собаководов. Никаких пунктов 
своей служебной инструкции собаколо-
вы не нарушили. Время отлова в нашем 
городе законодательно не оговорено. Что 

же до того, что убийство произошло на 
глазах у детворы, — так ведь никто и 
никогда не писал этического кодекса 
для собаколовов... Детишек, конечно, 
жалко — они стали свидетелями 
убийства и, не исключено, что кому-
то из них захочется попробовать 
себя в роли убийц: знаменитый ма-
лолетний арканзасский убийца при-
знался на суде, что однажды увидел, 
как автомобиль сбил собаку, и ему 
очень понравилось зрелище бьющего 
из шеи умирающего животного фонта-
на крови... 

...Но, если хотите, то лично мне 
куда более противны "добренькие хо-
зяева", выгоняющие животное на ули-
цу и обрекающие его на бешенство, 
голодную и холодную смерть, мучи-
тельную гибель от спецпрепарата. Мы 
как-то забыли фразу Антуана де Сент-
Экзюпери о том, что навсегда в отве-
те за тех, кого приручаем. 

Как хотите, но самостоятельно, без 
присмотра, животное гулять не долж-
но — и в Славутиче в первую очередь: 
город находится в зоне природного 
очага бешенства: такого же реально-
го и объективного, как "чумные" очаги 
в Средней Азии Выпустив своего кота 
или пса на улицу одного, хозяин ни-
когда не может быть уверен, что тот 
не выкачался при случае в (пардон!) 
экскрементах какого-нибудь дикого 
животного, больного бешенством, не 
был покусан таким животным — а зна-
чит, беда вполне может прийти в его 
собственный дом. И напоследок: со-
гласно данным Черниговского управ-
ления ЧС, на днях в Неданчичах была 
убита бешеная лиса. Где она бегала 
до этого, не была ли в окрестностях 
города и не пообщалась ли с городс-
кими псами-бродяжками — один Бог 
знает. Хорошо бы, чтобы он был ми-
лостив! 

Майя РУДЕНКО 
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ОГОЛОШЕННЯ 
"Гаряча лінія" при "Лабора-

торії малого бізнесу" Славути-
ча інформує, що Міністерство 
економіки та з питань євро-
пейської інтеграції України, 
Міжвідомчий центр з органі-
зації перепідготовки управлі-
нських кадрів для сфери 
підприємництва (МЦПК) про-
довжує прийом документів для 
конкурсного відбору на участь 
у Програмі перепідготовки уп-
равлінських кадрів для сфери 
підприємництва, яка запровад-
жена в Україні відповідно до по-
станови Кабінету Міністрів 
України від 30.08.2000 № 1385. 

Програма включає два етапи: 
1. Перепідготовку у вищих 

навчальних закладах України і 
м. Києві спеціалістів віком до 40 
років, які мають вищу освіту та 
стаж роботи на управлінських 
посадах підприємств всіх форм 
власності не менше 1 року. У 
той же час вони вдосконалюва-
тимуть одну з іноземних мов 
(англійську, німецьку, французь-
ку). Цей етап фінансується з 
державного бюджету України і 
завершується отриманням дип-
лома держав-ного зразка про 
професійну перепідготовку за 
напрямами "Економіка і підприє-
мництво" та "Менеджмент". Пе-
репідготовка здійснюватиметь-
ся за очною (протягом 6 місяців) 
або очно-заочною (протягом 10 
місяців) формами. Витрати на 
міжміський проїзд, проживання 
в гуртожитках та харчування бе-
руть на себе підприємства або 
учасники перепідготовки. 

2. Стажування менеджерів 
за кордоном. Цей етап реалі-
зується за рахунок міжнародної 
технічної допомоги (оплата про-
їзду в країну стажування і назад 
здійснюється за рахунок 
підприємств або учасників ста-
жування). До конкурсного відбо-
ру на стажування (проводиться 
за участю представників міжна-
родних донорських організацій 
країн Європейського Союзу) до-
пускаються учасники Програми 
після успішного завершення 
ними перепідготовки у вищих на-
вчальних закладах, а також пре-
тенденти, що вже мають вищу 
економічну освіту, вільно воло-
діють іноземною мовою та відпо-
відають іншим вищезазначеним 
критеріям відбору. 

3. Відбудуться конкурсні 
відбори фахівців на стажування: 

- у Німеччині — Київ, 20 — 23 
січня 2003 p.; 

- у країнах ЄС за програмою 
МТР-ПІ — Київ, квітень 2003 p.; 

- у Франції — Київ, травень 2003 р. 
Документи приймаються сек-

ретарем робочої групи МЦПК у 
Київській області на адресу: м. 
Київ, пл. Лесі Українки 1, кім. 1016, 
тел. 296-86-30 ; 

296-86-47. Додаткова інфор-
мація на зовнішній сторінці 
Internet Мінекономіки України 
www.me.qov.ua (розділ МЦПК, 
інформація для кандидатів і слу-
хачів). 

http://www.me.qov.ua

